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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Aunque la nieve del pasado mes de enero duró poco, fue suficiente para fotografiar en els Plans de Samuel a estas perdices picoteando los tallos del incipiente sembrado.

Cornicabra. En la foto se aprecia todo el proceso de formación: el pulgón se come la hoja 
que, al defenderse de la agresión, lo envuelve en la misma. Pero el pulgón no muere sino 
que sus larvas engordan y alargan la hoja que acaba pareciendo un cuerno de cabra.

Exhuberante vegetación en el Barranc del Queixal (hiedras, cornicabras, zarzaparrillas, 
esparragueras…)

Cova del Queixal. Abrigo casi inaccesible de personas y caballerías. Situada en la Solana 
de l'Alt de Peret a casi 900m de altura es una muestra de la dureza de la vida agrícola 
de nuestros antepasados.
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Desde hace meses los usuarios de los 
garajes con vado tienen un problema 
cuando alguien les aparca en la puerta 

y les impide sacar su vehículo a la calle. Aunque 
llamen a la policía, en la mayor parte de los ca-
sos, no servirá de nada porque la grúa aparecerá 
tarde y no será la ofi cial del Ayuntamiento. Se 
tratará de un vehículo privado que presta su ser-
vicio en otros municipios también. Ver reportaje 
“Sin Grúa” del mes anterior. El Partido Popular 
denunciaba días pasados que en tan sólo tres se-
mana (del uno al 22 de enero) el Ayuntamiento 
había tenido que pagar 7.000 euros (más de un 
millón de pesetas) por los servicios prestados por 
la grúa particular. Lo más indignante de todo es 
que la culpa de que los vecinos/contribuyentes 
estén indignados y de que las arcas públicas (el 
dinero de todos) tengan que desprenderse de 

tales cantidades de dinero la tiene la policía lo-
cal. Los agentes que están al servicio de los veci-
nos y del municipio.

Al parecer la última reivindicación laboral que 
ha conseguido el colectivo policial es que se les 
exima de la labor de retirar los vehículos mal es-
tacionados de los vados. Al paso que vamos, en 
unos cuantos años más, la única obligación que 
tendrán que cumplir los agentes es la de cobrar 
la nómina todos los meses. Hay policías que has-
ta ya sienten vergüenza del alto porcentaje de 
prebendas que han conseguido. Del conjunto de 
funcionarios municipales, los policías locales son 
los que más cobran, los que gozan de más va-
caciones, los que más derechos tienen y los que, 
al parecer, menos obligaciones cumplen. Una 
refl exión simple. Si la obligación de los agentes 
es hacer cumplir las normas de circulación, por 

poner un ejemplo, por qué no lo hacen. Coches 
mal estacionados, obstaculizando la circulación 
y poniendo en peligro a los usuarios hay por to-
dos los sitios. En las rampas de las aceras, sobre 
ellas, en los estacionamientos para discapacita-
dos, en doble fi la, en pasos de peatones, en las 
esquinas..... circular por el pueblo es un conti-
nuo zig-zag, una carrera de obstáculos constan-
te, una gymkana total. La pregunta es, ¿si han 
conseguido que se les reconozca que no “tienen 
obligación” de retirar los coches con la grúa, 
qué pasa entonces cuando tienen obligación de 
hacer cumplir las normas de circulación y no lo 
hacen?. El equipo de gobierno tendrá que to-
mar medidas. El concejal de Tráfi co y Goberna-
ción, Antonio Carrillo, tendrá que prestarle más 
atención a la cuestión policial, aunque para ello 
tenga que hacer un paréntesis entre tanto pre-
supuesto participativo (el de todos los años y el 
que posteriormente sale a explicar por los cuatro 
puntos cardinales de la geografía española). ■
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LOS GUARDIAS Y LA GRÚA
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Los políticos de nuestra localidad están 
convirtiendo a este pueblo en dos. Lo 
están partiendo en dos mitades. Y sin 

darse cuenta -creemos- le están otorgando 
al vecindario dos categorías. Son muy torpes. 
Hablan ya de la Frontera desde la avenida de 
Felipe V hasta el término municipal de Elda. En 
ese camino de crear dos pueblos han engulli-
do a la calle Elche donde ya se levantaron unas 
casas en régimen cooperativo en tiempos de la 
República, a la propia Cooperativa del Vino y a 
todas las casas situadas en sus alrededores. La 
zona oeste del casco urbano está compuesta 
por varios barrios que en absoluto tienen nada 
que ver unos con otros. Los nuevos vecinos de 
la zona de El Campet nada tienen que ver con 
los del área de infl uencia de la Santa Cruz ni 
con los que viven hace más de cincuenta años 
en las calles Convento, Navarra, Vizcaya, An-
dalucía o León. Son diametralmente diferentes 
los de las Chimeneas a los que se asentaron 
desde hace décadas en las inmediaciones de la 
plaza de América. No se puede uniformar de 
la manera que lo están haciendo los políticos. 
Si continúan con esta práctica en lugar de in-
tegrar seguirán propiciando y ahondando en 
la división del pueblo. ■

DOS PUEBLOS, DOS

Lo primero que tienen que hacer los polí-
ticos es que los ciudadanos, los vecinos, 
crean en ellos. Que sean creíbles. Deben 

mostrarse tal como son. Sin ningún tapujo, sin 
ningún engaño. Vicente Maestre, el anterior al-
calde, fue una persona hosca, seria y distante 
que nunca quiso ocultar su semblante serio ni su 
carácter. No perdió ninguna elección y solamen-
te le desalojaron de la alcaldía en un pacto con-
tra natura. Fue un buen alcalde para el pueblo. 
El de ahora, José Antonio Hidalgo, que lleva ca-
mino de eternizarse ha sido y es un mal gestor. 
Fatal. Se cree que con una sonrisa y varias dosis 
de cinismo se puede gobernar un pueblo que ya 
va camino de los 35.000 habitantes.

En su arranque de campaña, la socialista Pilar 
Brotons ha tenido un gran fallo, una gran me-
tedura de pata. Ha consentido que su imagen, 
la de la campaña y de los carteles electorales, 
fuera retocada en un desmesurado afán de 
agradar al vecindario. Más que una candidata 
a la alcaldía de Petrer, parece que Pilar anuncie 
cualquier producto de belleza, un perfume o 
las últimas tendencias de la moda. Error fatal 
porque hay gente –ciudadanos- que lo que 
más les gusta de Pilar es su sencillez, su cam-
pechanía o su cara de pocos amigos cuando 

MAL EMPEZAMOS
la ocasión lo requiere. Los ciudadanos quieren 
ver a sus respectivos representantes políticos tal 
como son, sin tapujos ni retoques. Sin imágenes 
que distorsionen la realidad. ■
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¿Qué le costaría de menos la 
basura a cada ciudadano si la 
recogida se hiciera de manera 
conjunta?. La compañía conce-
sionaria que, por cierto, ahora 
es la misma en los dos pueblos, 
se ahorraría mucho dinero tanto 
en personal como en infraestruc-

turas y vehículos. No es lo mis-
mo recoger los Residuos Sólidos 
Urbanos (RSU) de una manera 
racional siguiendo el trazado de 
las calles que hacerlo por el labe-
rinto de las vías que dividen los 
términos municipales. Hay calles 
en línea recta que salen y entran 
en cualquiera de ambos términos 
de manera caprichosa y otras en 
las que una acera es de un pue-
blo y la otra del otro. Debido a 
esta circunstancia tan común a lo 
largo de todas las fronteras ur-

banas de los dos territorios, los 
servicios de recogida de basuras 
pasan dos veces, una para Elda y 
otra para Petrer, o viceversa. Y lo 
mismo ocurre con el servicio de 
limpieza viaria. Solamente en ga-
solina los vehículos se ahorrarían 
un buen pellizco. Por el contrario, 
los gastos se dispararían todavía 
más si las empresas concesiona-
rias fueran distintas. Un asunto, 
el de la recogida conjunta que 
ningún político se ha atrevido a 
tocar en serio pero que resulta-
ría muy beneficioso para las dos 
localidades y sobre todo para los 
ciudadanos que, en caso de que 
quienes nos gobiernan fueran 
honrados, repercutiría en meno-
res tasas.

Por otro lado, es incompren-
sible que a estas alturas todavía 
no se haya producido ningún 
estudio que regule el tráfico de 
manera conjunta entre las dos 
poblaciones. La plaza de Améri-
ca mencionada anteriormente es 
un buen ejemplo de esa falta de 
coordinación. De la conveniencia 
de llevar a cabo un proyecto que 
lo regule se lleva hablando varias 
décadas sin que ni siquiera se 
haya encargado un estudio preli-
minar sobre el asunto. La falta de 
voluntad política ha sido eviden-
te durante los últimos años. Los 
respectivos ediles responsables 

del área de Gobernación y Tráfi-
co, recién llegados al poder se les 
ve buena voluntad para solucio-
nar un problema que a priori pa-
rece sencillo. Cuando pasan los 
meses se olvidan del tema y has-
ta la próxima legislatura que se 
volverá a hablar de ello pero sin 
ejecutarse absolutamente nada. 

No decimos ninguna tontería, 
no es una utopía, si afirmamos 
que las policías locales serían 
mucho más eficaces si estuvieran 

mancomunadas bajo un mando 
único y patrullando al mismo 
tiempo por las dos poblaciones, 
incluso resultarían más baratas 
a las arcas municipales, tanto 
en gastos como en personal. 
Las propias características de la 
conurbación Elda-Petrer así lo 
aconsejan. Ahora tenemos en un 
pañuelo a tres cuerpos policiales 
(hay que incluir la Policía Nacio-
nal) y cada uno va por un lado 
salvo en casos muy puntuales.

H.N.

Petrer y Elda son como dos viviendas pareadas cuyos vecinos se dan la espalda. Mejor dicho, los vecinos no, los 
respectivos y sucesivos gobiernos de ambos municipios. De vez en cuando y de manera cíclica aparecen en los medios 
de comunicación las desavenencias y disputas entre unos y otros. Límites de los términos municipales, escombreras, 
enganches de alcantarillado, vertidos, autobuses han sido cuestiones que a lo largo de los años han sido motivo de 
desencuentros. El último, la exigencia de la primera autoridad de Elda de que se abra al tráfico rodado la plaza de 
América ubicada en el casco urbano de Petrer y lugar de encuentro de muchos vecinos de ambas poblaciones. Los políticos 
todavía no se han dado cuenta que somos en lo físico, una sola ciudad –una conurbación– que en muchos aspectos y 
requiere una planificación conjunta. Al hilo de lo acontecido recientemente ¿Han pensado el dinero que se ahorrarían las 
dos localidades si se unificaran servicios? Últimamente los responsables de urbanismo han aparecido en los medios de 
comunicación anunciando más coordinación pero seguro que se quedará sólo en palabras.

De unificarse servicios, los ciudadanos de las dos poblaciones saldrían ganando

Petrer y Elda se dan la espalda

De vez en cuando surgen conflictos innecesarios que los políticos en muchas ocasiones 
alientan

Muchos servicios 
como la limpieza, 
recogida de basuras, 
seguridad ciudadana 
serían mucho 
más eficaces si se 
gestionaran de 
manera unificada.

Calle Sebastián Elcano, al fondo Las Chimeneas.
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Las líneas de autobuses serían 
mucho más racionales, la burocra-
cia se reduciría y muchos servicios 
ganarían en calidad y eficacia. 
No estamos hablando de hacer 
un solo Ayuntamiento sino de 
unificar servicios muy concretos 
como los que hemos mencionado 
anteriormente y otros que paula-
tinamente se pudieran incorpo-
rar. Sin ir más lejos, la Estación 
Depuradora es un buen ejemplo 
de unificación de servicios. Si no 
se hubiese llegado hace años a 
un acuerdo primero entre Petrer 
y Elda y posteriormente con la 
incorporación de Monovar y Sax, 
cada uno de los pueblos tendría 
que haber construido su propia 
depuradora con lo que los gastos 
se hubieran multiplicado.

Desgraciadamente la amplia-
ción de servicios que presta la 
Mancomunidad Intermunicipal 
del Vinalopó está desde hace 
años paralizada. A este ente su-
pra municipal se le está sacando 
muy poco partido para las po-
sibilidades reales que tiene de 
prestar un servicio eficaz a los 
cuatro pueblos que forman par-
te. Además, es evidente que se 
podrían abaratar muchos costes 
a los ayuntamientos que la con-
forman. Quitado el asunto de la 
depuración de aguas residuales y 
unos cuantos servicios menores 
para lo único que está sirviendo 

es para que el alcalde que osten-
te la presidencia coloque a algún 
correligionario como gerente de 
la Mancomunidad, como es el 
caso del alcalde de Petrer, José 
Antonio Hidalgo, y Francesc 
Amorós, Coordinador de Izquier-
da Unida. Durante los casi cuatro 
años que ha durado el mandato 
ambos se han lucido por la falta 
de gestión del ente. La ausencia 
de ideas ha sido total a lo largo 
de toda la legislatura.

Volviendo a la falta de enten-
dimiento entre los dos pueblos 
más cercanos (pegados física-
mente uno a otro) habría que 
señalar que el desencuentro es 
ancestral. Pero en estos tiempos 
donde lo pragmático se impone 
habría que ir cambiando el chip 

y pensar de otra manera, con mi-
ras más anchas y con más visión 
de futuro.

Ya fue una barbaridad que en 
la última mitad de la década de 
los setenta Elda y Petrer toma-
ran, urbanísticamente hablan-

do, caminos distintos en contra 
de lo que aconsejaban los más 
prestigiosos urbanistas, entre los 
que se encontraba el equipo de 
García Bellido que finalmente 
se encargo de redactar las Nor-
mas Subsidiarias, mientras que 
Elda optó por un Plan General. 
Como consecuencia de ello nos 
encontramos a Elda con una 
edificación mucho más densa, 
siguiendo el modelo de los años 
anteriores. Según el diagnóstico 
de la época: “estaba saturada y 
sin dotaciones y zonas verdes 
adecuadas (.......) si la Ley del 
Suelo programaba un máximo 
de 75 viviendas por hectárea, en 
Elda había zonas que superaban 
las 500 viviendas”. El tiempo 
ha demostrado que las Normas 
Subsidiarias eran las adecuadas 
y el resultado es una población 
(Petrer) mucho mas despejada 
y habitable. 

Sin embargo, en el tema urba-
nístico hay una cosa que llama la 
atención, salvo la avenida Reina 
Sofía, la mayoría de las calles de 
las nuevas zonas de expansión 
mueren en la avenida de Madrid 
o antes de llegar a esta vía. No 
tienen prolongación hacia Elda, 
como sería lo lógico. La calle 
Sebastián Elcano no penetra en 
las Chimeneas y Filoleg Sanchis 
Guarner tampoco lo hace en 
Elda. Poeta Paco Mollá no es 
una prolongación de Quijote 
porque en medio se interpone 
la mencionada plaza de Améri-
ca. Lo mismo ocurre en la parte 
opuesta de la avenida de Ma-
drid, buena parte de las calles 
perpendiculares (León, Conven-
to, Almería) se topan con edifi-
caciones y calles que les impiden 
salir de una manera natural ha-
cia la antigua carretera nacional 
(calle Santa Barbara). Ya en la 
zona de El Campico y área de 
influencia del colegio Miguel 
Hernández, las calles de Elda y 
los edificios mueren en una zona 
de chalets de lujo situados en 
Petrer. El barrio de San José es 
otro ejemplo de cómo se realiza 
un urbanismo descohesionado 
en una conurbación que vive de 
espaldas y con una irresponsa-
bilidad total en esta materia por 
parte de los sucesivos gobiernos 
de ambas ciudades. 

Mientras, pasa el tiempo, las 
autoridades siguen permitiendo 
barbaridades –muchas de ellas 
irreversibles- no existe ni siquie-
ra un atisbo de colaboración, ni 
de racionalizar los servicios. Aquí 
cada uno de los que mandan se 
mira su propio ombligo. Y, de vez 
en cuando, salta la chispa, surge 
el enfrentamiento (muchas veces 
ficticio) entre las dos poblaciones. 
El detonante es de lo más variado. 
La anexión de territorio, escom-
breras, alcantarillado, plazas de 
América o la lluvia que fastidia a 
los festeros de uno u otro pueblo. 
Cualquier excusa es buena para 
seguir viviendo de espaldas. ■

La planificación 
urbanística en 
las nuevas zonas 
de expansión es 
irracional para una 
conurbación.

Hace años, a principios 
de la década de los setenta, 
después de que la Corpo-
ración eldense amenazase 
con la anexión de la inci-
piente zona de la Fronte-
ra, se acuñó una frase que 
gustaba a todos pero que 
después de los años trans-
curridos no se ha cumpli-
do, al menos en la medida 
que se esperaba. La frase 
en cuestión decía que Elda 
y Petrer están condenados 
a entenderse. La realidad 
ha sido bien distinta por 
culpa exclusivamente de 
los que tienen la obligación 
de dirigir a los dos pueblos. 
Legislatura tras legislatura 
los políticos que han go-
bernado ambas localidades 
inexorablemente han barri-
do para casa sin importarle 
en absoluto cualquier tipo 
de colaboración que pudie-
ra beneficiar a los ciudada-
nos de los dos municipios. 
La movilidad laboral entre 
los ciudadanos de Petrer y 
Elda es evidente. Tan solo 
hay que situarse en una 
hora punta en las vías de 
comunicación que comu-
nican los dos pueblos para 
ver el trasiego de vecinos 
que existe entre uno y otro 
término municipal.

CONDENADOS 
AL CONFLICTO

Calle Camino Viejo y Hernán Cortés.
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El Tribunal Superior de Justicia 
de la Comunidad Valenciana debe-
ría haberse pronunciado el pasado 
mes de mayo sobre el tema des-
pués de que los propietarios gana-
sen en todos los tribunales de jus-
ticia cuantos recursos presentó el 
Ayuntamiento. Extrañamente, no 
se sabe por qué todavía no ha dic-
tado sentencia pese a haber trans-
currido nueve meses desde que 
debía haberlo hecho. Al parecer ha 
sido aplazada sine die sin que se 
haya fijado una nueva fecha para 
su pronunciamiento. Una vez más 
se pone en evidencia la lentitud de 
la justicia que en este caso se ha 
aliado con la actitud del Ayunta-
miento que lo único que pretende 
es ganar tiempo. Si finalmente, to-
dos los tribunales le dan la razón 
a los vecinos y se la quitan al con-
sistorio, los tendrá que indemnizar 
con un montante global de mucho 

N.G.

José Gironés Payá falleció el pasado día cuatro de enero de este año. En 1998 le expropiaron la casa de campo y el terreno 
que tenía en lo que posteriormente sería el polígono industrial de Les Pedreres. Murió sin recibir el dinero que le correspondía 
por la valoración que el Tribunal del Justiprecio había dictaminado recién inaugurado el nuevo milenio. El Ayuntamiento, 
aún sabiendo que tiene la causa perdida está recurriendo cuantas sentencias le son desfavorables que hasta ahora son todas. 
Su única misión es ganar tiempo y, evidentemente, fastidiar y perjudicar a los vecinos afectados que en su mayor parte eran 
pequeños propietarios. Lo justo y lógico sería que la Administración local actuara de la manera contraria.

Casi diez años después de ser expropiados los antiguos propietarios de Les Pedreres no 
han recibido las indemnizaciones que les corresponden

El justiprecio clama justicia
La lentitud de los tribunales se alía con la táctica del Ayuntamiento de ganar tiempo

Polígono Les Pedreres, antes casas de campo y tierras de labor.
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dinero, tanto que las arcas muni-
cipales se tambalearan a pesar de 
que el Ayuntamiento temiéndose 
lo peor (para ellos, no para los ve-
cinos) ya tiene reservada una bue-
na cantidad de dinero procedente 
de los ingresos derivados de las 
compensaciones urbanísticas.

A los vecinos se les expropió 
cuando todavía la peseta estaba 
en vigor y la implantación del euro 
se veía algo lejana. Se les pagó 
entre cien y cuatrocientas pesetas 
por metro cuadrado, según el uso 
y la situación de cada una de las 
parcelas. Por desconocimiento o 
simplemente por no meterse en 
pleitos muchos vecinos aceptaron 
la cantidad de dinero propuesta 
por la Administración y no recu-
rrieron. En el caso de que los que 
sí apelaron a los tribunales gana-
ran el contencioso que parece lo 
más probable, se producirá una 
nueva situación de injusticia y los 
ciudadanos/contribuyentes que 
vendieron sus terrenos a un pre-
cio comparativamente irrisorio, se 
sentirán engañados por el Ayun-
tamiento.

Hay que señalar que la inmensa 
mayoría de las personas afectadas 
eran o son propietarios de pe-
queñas parcelas o bancales. Son 
gentes trabajadoras o pensionis-
tas que adquirieron los terrenos 
con mucho esfuerzo y sacrificio 
o bien lo habían heredado de sus 
antepasados. En ningún caso son 
terratenientes o especuladores.

El Ayuntamiento quería generar 
suelo industrial a un bajísimo coste 
y se empeñó en malpagar las an-
tiguas tierras agrícolas o de recreo 
para que las parcelas salieran al 
mercado, una vez urbanizadas, a 
buen precio. Salieron tan baratas 

que en tan sólo unos días se agotó 
todo el suelo. Sin embargo, el po-
lígono, un lustro después de ser in-
augurado sin agua y sin luz, sigue 
sin convertirse en una pujante zona 
industrial. La tardanza en ponerlo 
en marcha y una nefasta gestión 
en la dotación de infraestructuras 
propiciaron sucesivos retrasos que 
han provocado que gran parte de 
las parcelas se encuentren sin edi-
ficar. A ello hay que unir la estricta 
normativa que impide los traspa-
sos o el alquiler de las naves.

El Tribunal del Justiprecio falló 
en el año 2001 que el metro cua-
drado de terreno debía pagarse a 
1.500 pesetas el metro cuadrado, 
es decir entre quince y cuatro ve-
ces –según los casos- de lo que 
había fijado el Ayuntamiento. Para 
el mencionada tribunal había sido 
determinante que la propia Admi-
nistración local dio por buenos los 
valores catastrales de la zona tras 
la revisión del año 1999, el ya fa-
moso catrastazo. El Partido Popu-
lar, ya en la oposición criticó hasta 
la saciedad que el nuevo gobierno 
municipal formado por Izquierda 
Unida y el Partido Socialista, tras 
las elecciones de aquel año se ha-
bía marchado de vacaciones sin 
molestarse en revisar los valores 
del Impuesto de Bienes Inmuebles 
IBI conocido popularmente como 
el catastro. 

Si en el 2001 ya se estimaba 
que la cantidad total que ten-
drían que abonar de más al con-
junto de los vecinos era superior 
a los trescientos millones de las 
antiguas pesetas, ahora es muy 
superior. Solamente con el au-
mento del IPC, los costes proce-
sales, la acumulación de intereses 
y otros gastos, perfectamente se 

pueden superar los cuatrocientos 
millones de pesetas, alrededor de 
24.000.000 de euros.

Para muchos, la manera de 
actuar del Ayuntamiento en este 
caso ha sido un cúmulo de errores 
y desatinos plagados de muchos 
personalismos. En teoría la Admi-
nistración local está para ayudar 
a los ciudadanos y facilitarles las 
cosas, nunca para entorpecer y 
perjudicar a los administrados. En 
este asunto no ha sido así, más 
bien todo lo contrario. La teoría 
de ganar tiempo pese a saber 
que eran causas perdidas entra 
en el terreno de lo absurdo y, so-
bre todo, de lo injusto. Mientras 
al Ayuntamiento no le cuesta un 
duro pleitear porque dispone de 

sus propios servicios jurídicos, al 
ciudadano de a pie si que le cues-
ta dinero contratar los servicios de 
un abogado y de los correspon-
dientes procuradores. 

En este asunto al que todavía 
no se le ha puesto punto y final, 
el equipo de gobierno ha mostra-
do una total falta de sensibilidad 
hacia sus administrados. Y pese 
a que se alzaron algunas tímidas 
voces durante las dos últimas le-
gislaturas por parte de concejales 
socialistas, siempre prevaleció la 
intransigencia de los dos anterio-
res responsables políticos del área 
de Urbanismo, Francesc Amorós y 
Loli Pérez, apoyados por el alcal-
de, José Antonio Hidalgo. Los tres 
de Izquierda Unida. ■

Es paradójico y llama pode-
rosamente la atención que el 
Ayuntamiento iniciara una es-
pecie de cruzada contra unos 
cuantos propietarios de la an-
tigua zona rural de la Pedrera, 
afectada por la construcción 
del polígono industrial. Aquí, 
en este asunto no existía nin-
gún peligro de especulación 
ni de ninguna otra actividad 
que sirviera para enriquecer 
a unos cuantos y perjudicar 
a una mayoría. Si el suelo in-
dustrial hubiera salido un po-
quitín menos barato no hu-
biera pasado absolutamente 
nada. Y aquí viene la parado-
ja. Mientras se racaneaba con 
unos modestos propietarios, 
se consentía la mayor de las 
especulaciones en los terrenos 

de la antigua fábrica de LUVI, 
en pleno casco urbano. A lo 
largo de los años, los sucesi-
vos equipos de gobierno han 
mirado hacia otro lado para 
no ver las continuas transac-
ciones que se han generado 
en el mencionado solar. Cada 
vez que se ha producido una 
compra-venta el terreno ha 
subido de valor y los especu-
ladores han obtenido pingues 
beneficios. Y de eso han teni-
do conocimiento los últimos 
gobiernos locales. Ahí, en 
LUVI, el Ayuntamiento sí que 
tenía que haber librado una 
dura cruzada contra la prácti-
ca especulativa. Seguramente, 
regenerar el centro tradicional 
sería ahora mucho más fácil 
y, al mismo tiempo, los perju-
dicados por el proyecto no lo 
serían tanto. 

ESPECULACIÓN
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AL DÍA

Los responsables de la Cooperativa Agrí-
cola están estudiando ubicar el conjunto 

de instalaciones de la almazara (recepción 
molino y depósitos) de aceite al extrarra-
dio de la población o a uno de los polí-
gonos industriales. El volumen alcanzado 
y el trasiego de vehículos han propiciado 
que se piense en otras instalaciones que 
resulten más cómodas para los usuarios. 
Hay que recordar que en plena campaña 
de recogida de la aceituna las colas de los 
vehículos que esperan descargar son im-
presionantes y colapsan todo el recinto. En 
este sentido ya se está pensando en varias 
opciones, aunque no existe excesiva prisa 
porque las necesidades están cubiertas.

Cabe señalar que la tienda de Coarval y 
el almacén de abonos, insecticidas y otros 
productos relacionados con el campo per-
manecerían en el mismo lugar para que la 
clientela no se vea perjudicada. Incluso, 

en un principio, no haría falta trasladar la 
recepción de la almendra ni tampoco la 
bodega. ■ 

ESTUDIAN TRASLADAR LA ALMAZARA 
FUERA DEL CASCO URBANO

Izquierda Unida ha encontrado serias 
dificultades para confeccionar una lista 

paritaria (igual número de mujeres que de 
hombres) para concurrir a las próximas 
elecciones municipales. Debido a esta 

circunstancia, los miembros del “Consell 
Politic” estuvieron totalmente divididos a 
la hora de pronunciarse sobre la idonei-
dad de la candidatura, cosa que no había 
ocurrido hasta la fecha. Incluso encontrar 
personas nuevas que quieran formar par-
te de la candidatura ha sido muy dificul-
toso. Prueba de ello es que de los cua-
tro primeros en la lista solamente uno es 
nuevo (Paqui Mallebrera que figura como 
número dos). El resto (José Antonio Hi-
dalgo, Antonio Carrillo y Manuel Jesús 
Brotons) son concejales en activo. Al cie-
rre de esta edición estaba previsto que 
la candidatura se llevara a una asamblea 
para su ratificación o rechazo. ■

IZQUIERDA UNIDA 
NO CONSIGUE LA 
LISTA ELECTORAL 
DESEADA

MALESTAR 
ENTRE LOS 
USUARIOS DE 
LA BASE IRIS

El horario de apertura de la Base Iris de 
Aiguarrius, la única que funciona en la 

actualidad, ya que la de Salinetes se ha ce-
rrado y la de Cuatrovientos se ha converti-
do en Ecoparque, ha creado malestar entre 
sus usuarios. Lo restringido del horario que 
abre de diez de la mañana a dos de la tar-
de y de cuatro de la tarde hasta las siete 
impide a los usuarios depositar la basura 
domestica y otros desperdicios. Durante 
la mayor parte del tiempo que permane-
ce abierto los vecinos están trabajando y 
por lo tanto no pueden hacer uso de este 
servicio. Prueba de ello es que los RSU re-
cogidos en este recinto ha descendido de 
manera espectacular. ■

Las instalaciones de la almazara serán trasladadas próximamente.
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AL DÍA

Esta entidad bancaria que abrió sus puertas hace ya casi un si-
glo, ha puesto en marcha un amplio y ambicioso proyecto de 

renovación en todos sus estamentos con el fin de impulsar una 
nueva cultura de empresa acorde con los tiempos actuales en una 
clara apuesta de futuro, por la modernidad, la eficacia y la com-
petitividad puestos al servicio de sus clientes. La presentación ins-
titucional y pública del nuevo logotipo fue realizada el pasado seis 
de febrero, minutos antes de las diez de la mañana en el salón de 
actos de la sede central en el número dos de la calle San Bartolo-
mé, con la presencia del Presidente de Caixapetrer, Rogelio Cor-
pus Moll y del director, Vicente Maestre Navarro. La simbología 
del nuevo logotipo viene marcada por los colores verdes y amari-
llo, que expresan optimismo y confianza. Las formas irregulares y 
suaves del símbolo son alusivas a la silueta de la sierra de El Cid, 
monte emblemático que preside el valle y con el que se identifican 

tanto los vecinos de Petrer como los de Elda, ciudades unidas por 
la sinergia de sus actividades económicas. Un nexo de unión natu-
ral y emocional que se traduce en un sentimiento compartido de 
pertenencia a esta tierra y que Caixapetrer ha querido incluir en su 
nueva imagen corporativa. 

Esta caja de ahorros miembro del Grupo Caja Rural, uno de 
los mayores grupos financieros de este país, ha tenido un im-
portante desarrollo expansivo en la última década con la im-
plantación de nuevas sucursales, tanto en Petrer, Elda, Monó-
var..., en una clara apuesta de futuro, cuya acción comercial y 
social beneficia directamente a su propio pueblo.

El inicio de esta nueva etapa también se complementa con la 
campaña “Regalos, a manta” de la que se podrán beneficiar los 
clientes de Caixapetrer. ■

Rogelio Corpus y Vicente Maestre, en el acto oficial de la presentación del nuevo 
logotipo de Caixapetrer, el pasado día 6 de febrero.

CAIXAPETRER SE RENUEVA

Los Verdes han desem-
barcado en solitario en el 

panorama político de nuestra 
población, desmarcándose 
claramente de Izquierda Uni-
da, formación de la que fue-
ron socios en varias eleccio-
nes, tanto municipales como 
autonómicas. De momento se 
ha realizado la presentación 

oficial aunque no se ha aclarado de manera explícita si concurrirán o 
no a las próximas elecciones municipales que se celebrarán a finales 
del mes de mayo. La noticia ha causado extrañeza entre el resto de 
partidos políticos y entre los ciudadanos preocupados por los asuntos 
municipales de la población. El cabeza visible de la nueva formación 
política que irrumpe en la vida local es Tomás V. Pérez Medina, profe-
sor de instituto e investigador y estudio que ha publicado numerosos 
trabajos sobre historia y costumbres locales. Asimismo, también es el 
principal impulsor del C.E.L. (Centre Estudis Locals). ■ 

LOS VERDES 
IRRUMPEN EN 
EL PANORAMA 
POLÍTICO LOCAL

LOS TRABAJADORES 
MUNICIPALES SALEN 
DE LAS ELECCIONES 
SINDICALES TOTALMENTE 
DIVIDIDOS

El resultado de las elecciones sindicales para los funcionarios 
municipales celebradas recientemente ha evidenciado una 

profunda división entre el propio funcionariado a la hora de ele-
gir a sus representantes para la Junta de Personal. La partici-
pación fue altísima, el 97´03 de los funcionarios (163 de 168) 
ejercieron su derecho al voto. Este hecho que nunca se había 
producido con tanta intensidad ha venido propiciado por un im-
portante “hartazgo” por parte de los empleados hacia el con-
cejal de Hacienda y Personal, Javier Segura por su actitud poco 
conciliadora e inoperante.

CC.OO. obtuvo 40 votos y tendrá una representación de dos 
delegados sindicales, UGT consiguió 39 votos y también tendrá 
una representación de dos delegados, el CESIF contó con 20 vo-
tos y tendrá un representante. Con respecto al cuerpo de policía 
la división se evidencia cada vez más y las distancias entre los dos 
sindicatos policiales se acortan cada a pasos agigantados. Ambos 
consiguieron un representante cada uno, el SPPLBCV (el que en 
otro tiempo tuvo toda la fuerza) consiguió 32 votos y el SEP 
que ha irrumpido en el panorama local hace relativamente poco 
tiempo consiguió 26 votos. En diciembre pasado se celebraron 
también elecciones sindicales del Personal Laboral del Ayun-
tamiento que arrojaron los siguientes resultados: CC.OO. dos 
representantes, UGT dos representantes y CESIF uno. La Mesa 
General de Negociación estará formada por los representantes 
de los funcionarios y del personal laboral y se espera que las 
diferencias salariales y otras prebendas entre unos empleados y 
otros constituyan el detonante de más de un conflicto. ■
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Llegaron con carritos, mantas y 
biberones. Les ayude a subir los 
bártulos y cogí una canastilla en 
donde un ser diminuto de ojos 
rasgados clavó su mirada en la 
mía. Su pequeña cara morena co-
menzó a hacer unas muecas que 
traducían la misma extrañeza con 
que yo le observaba pero ambos 
conectamos al instante. Este bebe 

nacido prematuramente en nues-
tro país de madre china y padre 
desconocido ha tenido la gran 
suerte de vivir sus primeros meses 
de vida en el hogar de José Luis 
y Maribel. Ambos, tienen hijos. 
Alba de 12 años y Samuel de 5, 
en el caso de José Luis y una hija 
de 18 en el caso de Maribel. Se 
encontraron hace tres años tras 
vivir sendas separaciones de sus 
anteriores matrimonios, los dos 
han sufrido y han aprendido. Y 
los dos están juntos para acoger 
a los más desfavorecidos, a esos 

niños que no llegan con un pan 
bajo del brazo. No les importa 
dormir poco o casi nada, dejar a 
un lado sus aficiones y tener unas 
jornadas donde la palabra des-
canso no existe. A las seis de la 
mañana este hombre de 44 años, 
salta de la cama para iniciar su tra-
bajo como transportista, termina 
a primeras horas de la tarde y se 
inicia entonces el cuidado de este 
bebe acogido y de sus dos hijos. 
Se siente inmensamente feliz al 
realizar esta labor y asegura que 
le hubiese gustado nacer mujer 
para traer hijos al mundo. Es un 
hombre de una gran sensibilidad 
y durante el tiempo en el que se 
realizó esta entrevista las lágrimas 
afloraron a sus ojos recordando 
momentos vividos, cómo cuando 
fueron a recoger al pequeño “yo 

acojo a los niños porque tengo 
vocación de padre, aunque es 
algo que nadie nos enseña, cómo 
tampoco nos enseñan a ser pa-
reja, pero la experiencia nos va 
enseñando, como también se en-
señan mis dos hijos, compartir les 
va a hacer mejores personas”.

Maribel Bravo Lidón, su pareja, 
es una mujer de 38 años, morena 
y atractiva, sus ojos claros ofrecen 
una mirada limpia muy expresiva. 
Desde que era muy joven tuvo 
muy arraiga la idea de ser ma-
dre y a los diecinueve dio a luz 
a Andrea, su única hija. Cuando 
recogieron al bebe era tan chiqui-
tito que le daba miedo cogerlo 
en brazos por si le causaba daño. 
Ahora, ya tiene seis meses, ha 
ido ganando peso y es el centro 
de atención de esta familia. Con 

anterioridad ya acogieron a una 
nena, durante los periodos de va-
caciones y estas pasadas Navida-
des acogieron a dos hermanitas 
de 3 y 5 años que están en un 
centro de Alcoy. “Nos preguntas 
que qué satisfacción nos da este 
tipo de voluntariado, es muy sen-
cillo, recibimos mucho cariño de 
los nenes, nos enseñan mucho. 
Compartimos nuestro afecto y 
todo lo que tenemos y además 
nuestros hijos se benefician de 
este clima que se vive en casa. Es 
algo que nos da mucha satisfac-
ción y que no se puede explicar 
con palabras.” José Luis se gira 
hacia la pared y cuando vuelve de 
nuevo su rostro hacia nosotros, 
tiene los ojos rojos y bañados en 
lágrimas. Es un Ser que vive esta 
entrega con mucho amor y que 

Concha Romero

Una amiga nos sugirió entrevistar a una persona de la localidad cuya labor altruista merece ser contada. En esta ocasión 
nos indicaron que José Luis Olmos Navarro, estaba acogiendo niños en su casa. Pese a que el tema de los acogimientos 
no es nuevo en Petrer, hemos querido mostrar a los lectores una labor silenciosa y anónima que requiere, sobre todo, 
de mucha entrega. José Luis, vino acompañado a la redacción de una “veterana” que ha acogido en su casa, junto a su 
familia, nada menos que a 18 niños en los últimos ocho años. Estas personas, junto a otras que ya han pasado el testigo, 
constituyen un ejemplo de solidaridad inquebrantable hacia unos niños que han llegado al mundo bajo circunstancias 
difíciles. Pese a su entrega incondicional, la Conselleria no aporta el mismo esfuerzo con este tipo de voluntariado.

Sin un pan bajo el brazo
Pese al importante beneficio que ofrecen las familias acogedoras, Conselleria no 

cumple con las ayudas económicas que sufren retrasos 

José Luis y Maribel, 
acogen niños en 
su hogar, junto a 
sus hijos, desde 
que se conocieron 
hace tres años y 
tras sus respectivas 
separaciones 
matrimoniales, la 
acogida les aporta 
mucha satisfacción.

Magnolia, José Luis y Maribel, padres acogedores.
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lleva en su interior un gran cora-
zón cargado de compasión. 

CONSELLERIA SE RETRASA EN LAS 
AYUDAS

Manuela Murcia Andrada, es 
conocida con el nombre de Mag-
nolia, y así la vamos a llamar. Di-
cen que es ya toda una veterana, 
pues en los últimos ocho años ha 
acogido en su hogar nada menos 
que a 18 criaturas. Tiene 41 años, 
está casada y tiene dos hijas de 
13 y 16 años. Su rostro es re-
dondo, con un cutis delicado que 
se va tornando sonrosado en el 
transcurso de la charla. Se inició 
en este tipo de ayuda solidaria en 
un momento de su vida que sintió 

una necesidad interior. Tiene una 
familia sin problemas y hasta que 
entró en su casa el primer niño, 
una vida fácil y despreocupada, 
pero le faltaba algo. Mientras 
explica sus vivencias arropa a su 
bebe con una manta y unos abra-
zos amorosos que cobijan y pro-
tegen al pequeño. Este es el nú-
mero dieciocho. Es una mujer que 
ofrece sus cuidados y se entrega 
una y otra vez, pero siempre con 
la misma ilusión. Forma parte de 
un colectivo de acogida que en 
nuestra población está integrado 
por un grupo de diez familias.

Recuerda con todo tipo de 
detalles cada pequeño que pasó 
por su hogar, desde el primero 

con un problema de atraso bas-
tante importante hasta el último. 
Algunos han sido hospitalizados 
durante meses, otros han tenido 
problemas de adaptación, por ser 
de otras razas o nacionalidades y 
algunos fueron llevados a Alican-
te durante muchas semanas para 
que estuvieran en contacto con 
sus madres biológicas que no les 
podían atender. Después, llega 
la partida de esos nenes que son 

adoptados y el corazón se encoge 
y se agolpan los sentimientos y 
Magnolia se pregunta “¿Y cómo 
me puede suceder esto a mi, des-
pués de haber acogido a 18 ne-
nes?”. Pero la vida sigue y otra 
vez acogerá, tras éste, a otros, 
a esos pequeños que nacen con 
muchas necesidades y que junto 
a las mujeres constituyen en el 
mundo, un gran colectivo de Se-
res vulnerables a las grandes des-
igualdades y a las injusticias que 
todavía en este siglo no se han 
erradicado. Esta mujer, guarda en 
su corazón las semillas que cada 
niño plantó y que rebrotan al 
mínimo recuerdo. Es una madre 
pero también es una luchadora 

que defiende sus derechos y que 
reivindica una mayor ayuda de la 
Administración, en este caso de 
Consellería. Por cada niño aco-
gido reciben una cantidad eco-
nómica que varia en función del 
tipo de acogimiento, cantidad 
que no se ha hecho efectiva des-
de el pasado mes de septiembre. 
“Nosotros esto lo hacemos por 
amor hacia los nenes, porque 
esto no se paga con dinero, pero 

también está claro que de amor 
no se come y que este tipo de 
ayuda conlleva un gasto. Tene-

mos que comprar el cochecito, 
pañales, ropa, gastos de farmacia 
y un largo etc, que sale de nues-
tros bolsillos. Con el acogimiento 
el Estado se ahorra mucho dinero 
en los Centros pero es necesario 
que cumplan con los compromi-
sos que adquieren con nosotros y 
que no nos dejen de lado". 

Sí, es necesario que los esta-
mentos públicos respalden al ciu-
dadano/a que se implica cada vez 
más en ayudar, apoyar, sufragar, 
apadrinar y sacar del atolladero a 
miles de criaturas indefensas que 
no han tenido la suerte de na-
cer o crecer en familias de clase 
media. Somos muchos los que 
estamos dando el do de pecho 
en multitud de causas filantrópi-
cas porque todos estamos viendo 
cómo está la sociedad y la gran 
cantidad de desigualdades que 
existen. La solidaridad es para 
los que formamos el entramado 
socio laboral del país algo común 
y habitual. Nos piden y damos. 
Y esto es lo que debe hacer la 
Administración, sin demoras, sin 
excusas. Porque existe mucho 
trabajo por hacer, en muchos 
campos y desgraciadamente, 
como bien dice, Magnolia, solo 
con amor no se come. ■

Magnolia, ha acogido 
18 criaturas en su 
hogar, en los últimos 
ocho años, un 
voluntariado apoyado 
económicamente 
por Conselleria, que 
incumple desde 
el pasado mes de 
septiembre sus 
aportaciones.

En Petrer, existe un 
colectivo integrado 
por diez familias 
acogedoras que 
están dispuestas en 
cualquier momento 
a acoger un niño/a 
temporalmente hasta 
su posterior adopción.

Los bebés serán adoptados por otras familias.
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“En efecto, esta historia co-
mienza ahora hace sobre unos 
cuatro años, cuando unas siete 
u ocho personas montamos en 
la vecina Elda un club de motos 
clásicas, la Asociación de Motos 
Antiguas de Elda. En muy poco 
tiempo comenzamos a crecer y 
ya no hemos dejado de hacer-
lo: hoy ya somos ciento veinte 
personas.” En general, todo el 
mundillo del automovilismo clá-
sico, tanto en motos como en co-
ches, está viviendo una segunda 
juventud. La excelente salud de 
revistas y surgimiento de publi-
caciones especializadas y las cada 
vez más masivas concentraciones 
así lo atestiguan. José Fernando 
nos sigue hilvanando una historia 
que se construye a sí misma con 
gran naturalidad: “y bueno, pasa 
lo que pasa, poco a poco te vas 
haciendo un chaleco, un jersey, 
un logotipo del club para ir todos 
iguales cuando hacemos concen-
traciones. Y hace más o menos 
cinco meses, en una reunión, que 
tenemos todos los lunes, salió la 
idea, hablando como el que no 
quiere la cosa, de hacernos unos 
zapatos. En un principio no se me 
ocurrió más que hacernos unos 
zapatos para el club, e hicimos 
cien pares que personalizamos 
con nuestro logotipo. Pero cla-
ro, luego vamos a concentracio-
nes en otros pueblos, la gente lo 
ve y te pregunta, se interesa, y 

acaba pidiéndote que por favor 
les hagas pares también para su 
club. Ahí empezó todo”. Com-
probadas las posibilidades del ar-
tículo, acabaron de perfilarlo en 
Villaplana Boots para patentar el 
modelo y pasar a su comerciali-
zación más seriamente: “lo pre-
senté en el museo del calzado de 
Elda, coincidiendo con la reunión 
de los clubs de motos clásicas 
de la Comunidad Valenciana, a 
finales de noviembre. La gente 
se interesó mucho. Rápidamente 
después vino una campaña de 
mailing, realización de catálogos, 
exposiciones en las convencio-
nes, la venta por Internet…”

El botín ha tenido un gran 
recibimiento: “la gente ha res-
pondido bastante, porque ya te 
digo, no hay nada similar. Es un 
producto muy específico, está 
diseñado especialmente para su 
utilización con las motos clási-
cas, pero precisamente por esto 
no tiene rival en este campo: 
una banda de goma caucho para 
proteger la piel del zapato en el 
cambio de marcha, plantillas ana-
tómicas termoconformadas, piso 
de látex antideslizante, cierre de 
velero, logotipos personalizados 
para cada club. En definitiva, es-
tamos muy contentos porque se 
ha quedado un botín muy cómo-

do, aunque, repito, es para lo que 
es”. Bueno, es un nicho de merca-
do estimable: en España hay 440 
clubs de motos antiguas, y ya ha 
llegado a la empresa peticiones 
de un club italiano. Por ejemplo, 
para el club MotoCRA de Madrid 
(uno de los más notables de Es-
paña) van a realizar cien pares y 
trescientos logotipos. Están man-
teniendo conversaciones con las 
empresas de marcas de motos 
como Ossa, Montesa o Bultaco, 
para venderles directamente a la 
empresa el diseño del botín y que 
la misma la comercialice con su 
marca. En enero la revista Motos 
Clásicas publicó un artículo sobre 

Luis H. Villaplana Yáñez

Dicen que una manera segura de inventar es echar un vistazo alrededor y ver las deficiencias de los productos y/o las 
necesidades todavía no satisfechas por ningún producto o servicio. José Fernando Villaplana hizo algo de ambas cosas 
para alumbrar su creación: el botín de moto clásica. Como conductor de motos antiguas que es, percibía el desgaste 
que produce el cambio de marcha en las botas de piel, las vibraciones del reposapiés, el deslizamiento de la suela al 
utilizar repetidamente el pedal de arranque, etc. De la observación pasó a la práctica, teniendo en mente crear un calzado 
que corrigiera todas estas incomodidades. El producto final es obra de un motorista, que casualmente es un excelente 
diseñador de calzado, para otros motoristas. Por eso no ha tardado en convertirse en el complemento de moda del 
equipamiento tan trabajada por el que destaca esta afición. 

La empresa Villaplana Boots comercializa un modelo de botín exclusivo adaptado y 
preparado para su uso con motos clásicas

Espíritu de motero

Botines "moto clásica": El calzado ha sido diseñado para el máximo confort y gozo en la conducción de las motos clásicas. Incluyen 
una bolsa para casco de regalo.
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el producto, catalogándolo como 
excelente; la otra cabecera de 
referencia del sector, Motos de 
Ayer, se hace eco de los botines 
en este mismo mes de marzo. 

Cuando lean esto, el calzado ya 
se habrá presentado en la feria 
de Madrid Auto Retro, cita inex-
cusable del sector en motos, ac-
cesorios y recambios tanto para 

coches como para motos: ”ten-
dremos un stand ahí. Se trata de 
que nos conozca la gente para 
que toque el producto, para que 
se lo prueben (siempre llevamos 

un par por número para que la 
gente se lo pruebe). En calzado 
ha de ser así”. En todo caso, es-
pecifica José Fernando, “es una 
cosa que va lenta”.

La venta del botín, a cincuen-
ta y cinco euros el par con una 
bolsa para casco de regalo, es 
tanto a nivel de clubs como 
a nivel particular. “El calzado 

siempre lo tenemos en stock, se 
entrega casi al instante al clien-
te. Si el cliente lo quiere con 
logotipo tiene que esperar alre-
dedor de dos semanas; en todo 

caso, tenemos una gran agilidad 
para cumplir con rapidez toda 
clase de cambios”. Por eso el 
producto admite modificaciones 
siempre adaptándolo a las nece-
sidades del usuario: “la policía, 
por ejemplo, nos ha pedido un 
botín más alto, y ya estamos 
trabajando en él”. La satisfac-
ción y la personalización son las 
características distintivas de la 
empresa, que lleva cuatro años 
dedicada casi en exclusiva al 

calzado especializado para uso 
profesional, creando, por ejem-
plo, zapatos y botas especial-
mente cómodas y anatómicas 
para trabajadores de sanidad u 
hostelería. Con estos botines 
negros y de elegante diseño que 
nos ocupan ahora se ha repeti-
do la historia: “han pensado en 
nosotros”, me decía un motero 
días después de hablar con José 
Fernando, “y si no fíjate en la 
bolsa para casco que regalan, es 
todo un acierto, porque siempre 
que paramos los cascos van por 
el suelo o encima de la moto. Es 
un detalle que se agradece y del 
que sólo se percata alguien que 
ha rodado sobre dos ruedas”. 

No había escapatoria, en-
tonces: José Fernando acabó 
enseñándonos su (impecable) 
colección de motos clásicas. 
Una Montesa Impala Comando 
de 1964, una Ossa 150 comer-
cial del 59, una de las primeras 
Bultaco de motocross, una Mini 
Marcelino y alguna otra moto 
–describirlas todas nos llevaría 
otro artículo- atestiguan su afi-

ción. Nos habló de las charlas de 
los lunes, de las quedadas todos 
los domingos de primero de mes, 
las concentraciones anuales. El 
almuerzo, el paseo. La restau-
ración, la búsqueda de piezas 
originales, el trabajo, el mimo. 
“Si no hace mal tiempo, saco la 
moto todas las semanas”, nos 
confiesa. El detalle. La pasión. Y 
por eso, el botín. Botín para mo-
tos que ya no se fabrican. Y es 
un éxito. Por supuesto. ■

Miembros de la asociación de Motos Antiguas de Elda, reunidos el pasado septiembre en el restaurante Buenos Aires. 

Una de las motos clásicas de la colección de José Fernando: la Montesa Impala 
Comando de 1964.
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En el número uno de la calle 
Los Pinos, aquí en Petrer, están 
ubicadas desde hace tres años 
las instalaciones de este Servicio 
de Prevención de Riesgos Labo-
rales, acreditado como entidad 
especializada que concierta con 
cualquier tipo de empresa la rea-
lización de actividades de preven-
ción, así como el asesoramiento 
y apoyo que precise en función 
de los tipos de riesgos o ambas 
actuaciones conjuntamente. La 
legislación española en materia 
de prevención de riesgos labo-
rales ha cambiado en los últimos 
años, lo que supone para los em-
presarios nuevas obligaciones. 
Según la Ley 31/1995, de 8 de 
noviembre, toda empresa debe 
realizar la Evaluación de Riesgos 
Laborales, estando sancionado 
de forma administrativa y penal 
su incumplimiento por la legisla-
ción laboral. El empresario debe 
garantizar la seguridad y la salud 
de los trabajadores a su servicio 
en todos los aspectos relaciona-
dos con el trabajo, realizando la 
prevención de los riesgos labo-
rales mediante la adopción de 
cuantas medidas sean necesarias 
para la protección de la seguri-
dad y la salud de los trabajado-
res en materia de evaluación de 
riegos, información, consulta, 
participación y formación de los 
empleados, actuación en casos 
de emergencia, de riesgo grave 
e inminente, y vigilancia de la 
salud.

Para que el empresario o el 
particular puedan acceder a estas 
medidas preventivas es necesario 
la actuación de una Consultoría 
Técnica de Prevención, que va 
a ser la encargada de asesorar e 
informar tanto a los empresarios 
como a los trabajadores sobre la 
correcta compra y utilización de 
maquinaria, sustancias químicas 
y elementos de protección, con 
el fin de evitar la exposición a 
riesgos innecesarios. También va 
a desempeñar hacia las empresas 
las actividades preventivas en 

materia de seguridad en el tra-
bajo, higiene industrial y ergo-
nomía, psicosociología aplicada 
disponiendo de la organización, 
instalaciones, personal y equipos 
necesarios, elaboración de la do-
cumentación pertinente exigida 
por la autoridad, tanto laboral 
como sanitaria, asesoramiento 
en la gestión de compra de ma-
quinaria, equipos, productos y 
útiles de trabajo, así como la in-
vestigación en caso de acciden-

Concha Romero

En España existe un inspector por cada 23.000 puestos de trabajo, la mitad que en la Unión Europea, lo que convierte 
nuestro país en el primero en siniestralidad laboral. El incumplimiento de las normas, la elevada temporalidad del mercado 
laboral, una escasa formación entre los trabajadores y la falta de medios de control, explican porque nos encontramos 
a la cabeza de Europa en cuanto a números de accidentes laborales. Para conocer qué es, para qué sirve y cómo trabaja 
una Consultoría Técnica de Prevención hemos hablado con un equipo de profesionales que está al frente de un Servicio 
de Prevención de Riesgos Laborales al que pueden acudir empresarios y particulares con el fin de recabar información y 
aplicar las oportunas medidas de prevención que evitarán lamentables accidentes laborales.

Prevenir mejor que curar
Prevenir los riesgos laborales es incrementar la calidad y la seguridad en el trabajo y 

en las empresas de todo tipo

El equipo de 
profesionales al 
frente del Servicio de 
Prevención ofrece sin 
ningún compromiso 
asesoramiento e 
información a todos 
los empresarios o 
particulares del Valle 
y de la Comarca.  

De izquierda a derecha Encarni, Beatriz y María del Mar, en las instalaciones del servi-
cio de Prevención situado en el número uno de la calle Los Pinos.
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tes para el desempeño de dichas 
actividades.    

La integridad física y la vida 
dependen en muchos casos de la 
seguridad y la salud laboral. La 
suma del número de fallecidos 
y lesionados es mucho más alta 
de lo que realmente se percibe y 

es un tema preocupante, tanto 
humano, social como económi-
co. Por lo tanto, la prevención se 
debe abordar seriamente, de for-
ma paulatina pero con la mayor 
eficacia y rapidez posible. Pese a 
que la entrada en vigor de la cita-
da Ley de Prevención de Riesgos 
Laborales ha sufrido un cambio 
importante, los resultados obte-
nidos en los ocho años de aplica-
ción, no pasan de ser discretos. 
Se puede decir que se está apli-
cando desde un punto de vista 
más documental y burocrático 
que real. Una cierta burocracia 

es necesaria como mero instru-
mento de medida y control pero 
simplemente como instrumento 
no como un fin, y esa etapa debe 
ser superada cuanto antes. Sigue 
sin existir una cultura preventiva 
en nuestra sociedad y ello justifi-
ca los altos índices de siniestrali-
dad en nuestro país.

Está demostrado que los des-
cuidos, la omisión de instruccio-
nes, un mal uso de los equipos, el 
automatismo o la falta de aten-
ción, la indiferencia, la fatiga, la 
imprudencia y un pésimo estado 
emocional son factores que fa-
vorecen la aparición de acciden-
tes laborales. Los inmigrantes, 
particularmente los trabajadores 

procedentes del este de Europa 
que desconocen nuestro idioma 
son propensos a sufrir accidentes 
precisamente por desconocer las 
mínimas medidas protectoras.   

EQUIPO HUMANO AL SERVICIO DE 
LA PREVENCIÓN

Llevan solo tres años ofre-
ciendo sus servicios a las em-
presas del Valle y de la Co-
marca, pero insisten en que 
son muchas las personas que 
desconocen qué es y para qué 
sirve un Servicio de Prevención 
de Riesgos Laborales.

Encarni Pina Merinos, tiene 29 
años es de Monóvar, estudió la 
carrera de Relaciones Laborales y 
tras trabajar durante un tiempo 
en una asesoría realizó un Mas-
ter de Prevención de Riesgos en 
Alicante, en donde coincidió con 
María del Mar Miñano Beas, una 
Graduado Social de 32 Años, que 
realizó su primer trabajo durante 
un tiempo en las oficinas de ur-
banismo del Ayuntamiento de 
Petrer. Junto a Mariem Ferrán-
dez Máñez, abogada, decidie-
ron establecerse por su cuenta. 
El primer año lo califican como 
de “un año muy largo”, porque 
hubo que instalarse, comprar 
aparatos de medición de gases, 

de luz, sonido, temperatura, etc 
y comenzar a buscar clientes “los 
principios fueron duros pero he-
mos conseguido llegar hasta aquí 

y ha valido la pena, nos llevamos 
todas muy bien y trabajamos a 
gusto”. El equipo de profesiona-
les se completa con Beatriz Pérez 
Requena, Diploma de enfermería 
que en el momento de realizar 
este reportaje se encontraba en 
su sexto mes de gestación y que 
ayuda de forma altruista reali-
zando trabajos de oficina. 

“Nosotras estamos para ase-
sorar e informar a cualquier em-
presario que debe de promover 
la seguridad y la salud de los 
trabajadores según establece la 
Ley. Es necesario para una ma-
yor calidad en el trabajo, esto va 
a beneficiar a los trabajadores y 
además al empresario porque se 

evitarán las bajas por accidentes. 
Aquí estamos para atender cual-
quier consulta, sin compromiso 
alguno. Consideramos que para 
el cliente del valle no tener que 
desplazarse hasta Alicante es más 
fácil y más cómodo y nos tiene a 
su disposición todos los días de 
la semana. Esto es como si con-
tratarán un seguro o una póliza, 
el pago es anual, no es caro y se 
aplica según el tipo de empresa y 
el número de trabajadores.” 

e.mail: cetepre@terra.es
Tlf: 966 955 380

Los trabajadores 
omiten en demasiadas 
ocasiones aplicar las 
medidas preventivas 
que evitarían muchos 
accidentes laborales 
de dramáticas 
consecuencias.

 La Ley 31/1995 
obliga a los 
empresarios a realizar 
la Evaluación de 
Riesgos Laborales, 
estando sancionado 
su incumplimiento.

Encarni, María del Mar y Beatriz , en la oficina.
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Entonces, para todos los afi-
cionados a retratar la naturaleza, 
el digiscoping ha democratizado 
la técnica. Ya no son necesarios 
costosísimos equipos profesiona-
les, la cercanía al sujeto (cinco, 
diez metros como mucho en la 
mayoría de los casos), las técni-
cas de ocultación y camuflaje, las 
interminables horas de espera en 
condiciones casi siempre preca-
rias. Hasta la aparición de este 
ingenio, descubierto casualmen-
te por Lawrence Poh en su tierra 
natal de Malasia (1998-1999), los 
ornitólogos y otros aficionados a 
disfrutar de la fauna natural, lle-
vaban cuadernos donde citaban 
las especies que veían, y com-
praban las revistas de referencia, 
como National Geographic, para 
deleitarse con las instantáneas de 
estos animales. Hoy fotografían 
estos animales con una calidad 
técnica prácticamente equipara-
ble a la de los fotógrafos de estas 
revistas, y envían sus fotos a ésta 
y otras cabeceras. 

Adolfo Márpez conoce bien la 
revolución que ha supuesto esta 
técnica, como aficionado a la fo-
tografía de la naturaleza desde 
hace más de 35 años. Como nos 
contó dando un paseo por los 
montes de Petrer, admirando la 
gran variedad ornitológica y de 
la fauna salvaje del término, no 
tardó en captar el nuevo mun-
do de posibilidades que se abría 
ante sus pies: “yo lo descubrí en 

Internet un jueves y el sábado 
ya había comprado la cámara y 
el telescopio, decidido a probar 
aquello que había leído”. Re-
cuerda cómo, por ser algo tan 
novedoso, todavía no había los 
adaptadores necesarios para unir 
las cámaras digitales con los te-
lescopios y se las tuvo que apa-
ñar con un instrumento casero: 
“mi primer adaptador fue con 
un biberón”. Hoy día ya hay tor-
neros que realizan estas piezas a 
medida, como Miguel Rouco en 
Salamanca o Enrique Valero, en 
Valencia. “Tenía claro, a pesar de 
estos inicios algo precarios, que 
iba a ver una auténtica explosión. 
Dos semanas después, en julio 
de 2002, creé un foro específico 
en la red, el grupo de debate Fo-
todigiscoping en Yahoo, que no 
tardó en convertirse en el lugar 
de encuentro de referencia para 
los aficionados”. Márpez ha sido 
el auténtico impulsor en España 
de esta técnica, si tenemos en 
cuenta que antes de él “sólo ha-
brían tres o cuatro personas que 
ya no han continuado”, y que el 
foro, creado por él, “ha sido la 
auténtica base, el elemento que 
lo ha movido todo”.

La progresión del digiscoping y 
del propio Adolfo fue fulguran-
te a partir de entonces: en 2004 
nació el portal web www.fotodi-
giscoping.info, que incorpora ya 
una galería de fotos y una guía 
de aves sin precedentes en Espa-
ña y prácticamente en Europa. 
Las bondades del portal elevan 

ya a 1.800 sus miembros aso-
ciados: “realmente es muy difícil 
encontrar una guía de aves como 
la nuestra, no creo que haya otra 
página de identificación y con-
sulta on line que pueda presumir 
de cuarenta o cincuenta buenas 
instantáneas de casi cualquier 
especie. La guía, aunque tras-
ciende a la propia práctica del 
digiscoping porque la consul-
ta mucha gente, también sirve 
como elemento introductor en la 
afición, la gente observa que no 
es difícil, al menos técnicamente, 

hacer esas fotos, y animados por 
los comentarios que hacen los 
usuarios, se suelen interesar, y 
muchos acaban enganchándose 
al hobby”. El digiscoping tam-
bién se expandió de una manera 
más tradicional, con la lección 
magistral y el libro impreso. En 
marzo de 2004 publicó su primer 
manual introductorio, reciente-
mente ampliado y mejorado en 
un nuevo libro que se publicó el 
pasado octubre: “Digiscoping. 
Técnica fotográfica con telesco-
pio” (editorial Náyade). Los cur-

Luis H. Villaplana Yáñez

El digiscoping es un nuevo sistema fotográfico, de apenas seis o siete años de existencia, que ha revolucionado la 
técnica de captación de imágenes a gran distancia, y con ello también las posibilidades de fotografiar la naturaleza. La 
palabra proviene de la contracción de dos vocablos anglosajones, “digital” y “spotting scope”, y viene referida al uso 
de cámaras fotográficas digitales y telescopios terrestres de observación. Así, uniendo ambos elementos, se consigue 
un equipo fotográfico muy potente que permite un acercamiento sin precedentes, muy superior al que proporcionan 
los teleobjetivos fotográficos tradicionales, a toda clase de especies: los telescopios terrestres, e incluso astronómicos, 
permiten un abanico de longitudes focales del orden de 1.800 a 9.000 milímetros, mientras los teleobjetivos tradicionales 
se quedan en un límite entre los 1.000 y los 1.200 mm.

Adolfo Márpez, impulsor de esta técnica fotográfica en España, impartirá un cursillo 
práctico en las jornadas de medio ambiente

El digiscoping llega a Petrer

Adolfo Márpez equipado y listo para la acción.
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sillos los lleva realizando “desde 
2003, habiendo años que he 
dado hasta siete u ocho, por 
toda España: en Asturias, San-
tander, Bilbao, Doñana…” 

Precisamente un curso similar 
impartirá en Petrer en las jorna-
das de medio ambiente que des-
de la concejalía de esta materia 
se realizarán en el próximo mes 
de marzo. El día 23 de ese mes se 
realizará la clase teórica y al día 
siguiente tendrá lugar la práctica, 
en unos puntos de observación 
que se están habilitando y con-

dicionando para tal efecto, en-
cuadrados sobre todo en la zona 
de la Costa y del L’Avaiol. La asis-
tencia a esta charla y a la prác-
tica posterior desgraciadamente 
se venderá muy cara, ya que las 
plazas estarán muy limitadas.

Un campo por explorar
Márpez explicará los pormeno-

res de esta técnica, describirá los 
equipos empleados y su acopla-
miento óptimo, y dará una serie 
de consejos prácticos basados en 
su experiencia, incluso mencio-

nará técnicas de optimización 
y manipulación de las fotos a 
través de programas informáti-
cos de retoque fotográfico. No 
en vano, su conocimiento sobre 
todo lo que ofrece el mercado 
y la tecnología al consumidor 
en esta materia le ha valido ser 
esponsorizado por la empresa 
alemana Carl Zeiss y Excopesa, 
distribuidora en España de esta 
casa comercial que realiza tele-
scopios. No sólo eso, sino que 
actúa como consejero de la em-
presa para mejorar el producto, 
e incluso para orientarlo hacia 
otras posibilidades. Para este in-
fatigable ilicitano, “la expansión 
de la técnica ha sido a través del 
mundo de las aves, pero es per-
fectamente aplicable a todo tipo 

de animales, como mamíferos o 
insectos, y también para retratar 
la flora, etc. Es una técnica ideal 
para retratar la naturaleza, como 
práctica ecológica y no intrusiva 
que no interfiere en el curso na-
tural de las cosas. Por ejemplo, 
puedes fotografiar el nido de 
un águila a 700 metros; no se 
les molesta, no se descubre su 
posición a los depredadores, no 
dejas rastro.” La distancia es el 
concepto clave, algo que lo hace 
también interesante para otras 
profesiones; como comenta 

Adolfo, ya se han interesado por 
esta técnica paparazzis y agentes 
de la autoridad, sobre todo para 
el control de las costas. 

Pero la cosa no se queda ahí. 
El siguiente paso es el ‘videos-
coping’: el acoplamiento de uno 
de estos telescopios a cámaras 
de video caseras. En realidad, 
el vídeo es la verdadera pasión 
de Adolfo, que ya tuvo una pro-
ductora llamada Acacia a finales 
de los 70 y principios de los 80: 
“realizábamos vídeos publicita-
rios, publirreportajes y algunos 
cortos, que era donde perdíamos 
dinero”, nos dice entre risas. Así 
que no es raro que nuestro pro-
tagonista se planteara un tras-
vase de la idea hacia el ingenio 
de los hermanos Lumiére: “hace 

ya algún tiempo que vengo pen-
sando sobre esta posibilidad, y 
he hecho ya algunas pruebas 
con excelentes resultados. Au-
guro un auténtico boom de aquí 
a dos años. Aficionados al vídeo 
hay una barbaridad y hablamos 
de poder grabar a gran distancia 
y con una gran calidad. España 
se nos va a llenar de emuladores 
de Félix Rodríguez de la Fuen-
te”. De este futuro verosímil e 
inminente tendremos más deta-
lles en marzo, de boca del pro-
pio Adolfo. ■

El Petirrojo, una de las especies que se pueden encontrar en nuestro término.
Colirrojo tizón. La calidad de la instantánea habla por sí sola de la calidad que el 
digiscoping puede llegar a ofrecer.

Equipamiento. Puede apreciarse la combinación del telescopio y la cámara digital, la 
base del digiscoping.
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Teleobjetivo

LA REHABILITACIÓN QUE NO LLEGA
La mil veces cacareada reha-

bilitación de la Canal de Ferro 
no acaba de materializarse. Esta 
canalización que durante el siglo 
XIX y buena parte del XX vadea-
ba la rambla de Puça para traer 
el agua de la mina de la Bienve-
nida a la zona de la Foia sigue 

olvidada y sin que se le aplique 
ningún tipo de remedio. El de-
terioro es galopante tanto en su 
estructura como en los peculia-
res tensores de hierro y el pro-
pio vaso del canal. El paso de 
los años y el óxido ha causado 
auténticos estragos. ■

DE BASE IRIS A ALMACÉN 
DE CONTENEDORES

Primero comenzaron redu-
ciendo el horario de apertu-
ra hasta la mínima expresión. 
Abriendo la Base Iris de Saline-
tas en una franja que casi nadie 
podía utilizar porque coincidía 
con el horario laboral. Más tar-
de decidieron eliminarla pese al 

gran servicio que prestaba a los 
vecinos de la zona de Salinetes, 
Horteta y Almafrá. Ahora se ha 
convertido en una especie de 
almacén de contenedores al aire 
libre de uso exclusivo de la em-
presa concesionaria. Eso sí, en 
terrenos públicos. ■

Los vecinos del casco antiguo, 
especialmente los que viven en 
la loma norte del castillo, y los 
de les Coves del Riu tienen au-
ténticas dificultades para ver las 
distintas cadenas de televisión. 
Por eso tienen que alargar como 
si de prolongados mástiles se 
tratara, sus respectivas ante-

nas. Se yerguen hacia lo alto en 
busca de una tímida señal que 
les llegue de los Chaparrales, 
donde están situados los repe-
tidores de la zona, o desde los 
que emiten señal para la región 
de Murcia. En algunos casos la 
longitud de las antenas es es-
pectacular. ■

DE CARA A LA RAMBLA

CADA VEZ HAY MENOS PINOS
Una de las primeras actuacio-

nes del primer Ayuntamiento 
salido de las urnas fue adecen-
tar el antiguo Cementeri Vell. En 
el recinto del viejo camposanto 
se erigió un pequeño altar y se 
plantaron pinos. Con los años el 
lugar se convirtió en una cuidada 
pinada que honraba la memoria 
de los que allí permanecen ente-
rrados. Sin embargo, durante los 

últimos años ha sufrido un galo-
pante deterioro. Los árboles no 
se han cuidado y fruto de ello es 
que más de la mitad de los pinos 
se ha secado o se han cortado 
víctimas del vandalismo. Quien 
se acerque por el lugar podrá 
comprobar que de una treinte-
na de ejemplares tan solo queda 
el alcorque y los restos de cada 
uno de los troncos. ■
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Teleobjetivo

El pasado mes ya advertía-
mos que con la escombrera 
llena proliferarían los verte-
deros incontrolados que tan-
to costaron de erradicar hace 
unos años. Están proliferando 
de manera alarmante por todo 
el término municipal, especial-

mente en las inmediaciones 
del vertedero de Aiguarrius. 
Basta con darse una vuelta por 
la zona para comprobar la can-
tidad de restos de obras que 
se acumulan. El solar que hay 
frente al acceso a la escombre-
ra se lleva la palma. ■

ESCOMBRERA LLENA = 
VERTEDEROS INCONTROLADOS

Sin duda, la plaza de América 
ostenta el triste récord de ser la 
zona verde más castigada por las 
pintadas de todo el casco urba-
no. En este espacio de recreo que 
linda con la vecina población de 
Elda no se salva ningún mobilia-
rio urbano, ninguna fachada, ni 

ninguna superficie apta para el 
“espray”. Hay bancos de piedra 
que incluso han sido pintados 
de otro color para que la pinta-
da posterior destaque más. Los 
sofisticados equipos de limpieza 
de Fobesa deberían actuar con la 
diligencia que presumen. ■

RÉCORD DE PINTADAS EN 
LA PLAZA DE AMÉRICA

La falta de coordinación de las 
obras públicas que se llevan a 
cabo a lo largo y ancho del casco 
urbano es total. Hace solamente 
unos meses acabaron las aceras 
y los bordillos que circundan 
el nuevo instituto de La Canal. 
Como se puede apreciar en la 
fotografía ya las han destroza-

do para instalar una acometida 
subterránea de energía eléctrica. 
Desgraciadamente, es cosa habi-
tual que obras nuevas solamente 
duren unos meses. Con un poco 
más de previsión se podría aho-
rrar mucho dinero que bien apro-
vechado redundaría en beneficio 
del municipio. ■

FALTA DE COORDINACIÓN
El trasiego de personas que van 

y vienen del centro comercial Ca-
rrefour al del centro comercial de 
la Bassa el Moro, o viceversa, es 
constante y abundante. También 
muy peligroso porque no existe 
ningún paso de peatones ni pro-
tección alguna para los que se 

desplazan de un sitio a otro. Las 
autoridades deberían tomar me-
didas e incluso propiciar un paso 
peatonal elevado entre las dos 
empresas porque, sin lugar a du-
das, beneficiaria a los dos centros 
y sobre todo a la clientela de los 
dos centros comerciales. ■

TRASIEGO PELIGROSO



03/2007 petrermensual20

Hablar de esta ONG católi-
ca de voluntarios que se creó 
en el año 1.960 y que a lo lar-
go de las seis últimas campañas 
(2000/2005) ha apoyado y fi-
nanciado 1.935 proyectos edu-
cativos, beneficiando a 30 millo-
nes de personas, es abrumador. 
Miles de mujeres, creyentes y 
no creyentes o pertenecientes a 

otras religiones han hecho posi-
ble con su trabajo desinteresado 
paliar el sufrimiento de millo-
nes de seres humanos que han 
tenido la desgracia de nacer en 
el mísero Tercer Mundo. Las ci-
fras son explícitas y nos ofrecen 
una visión muy clara de lo que 
se ha conseguido pero además 
de lo que falta por lograr. En el 
2005 Manos Unidas apoyó 288 

proyectos educativos en Asia por 
un importe de 16.754.727 euros 
que han beneficiado a 3.716.714 
personas. En la India, concreta-
mente, diez millones de perso-
nas se benefician de sus aporta-
ciones pero no hay que olvidar 
que 130 millones de niños en 
todo el mundo en edad de asis-
tir a la escuela primaria, se ven 
privados de ejercer este derecho 
humano. El 70% son niñas y de 

los 960 millones de adultos que 
no saben leer, el 66% son muje-
res. Y es ahí donde el activismo 
de esta asociación pública va a 
centrar durante este año todos 
sus esfuerzos.

EDUCACIÓN, CLAVE DEL DESARRO-
LLO PARA LA MUJER

El proyecto a cuyo frente se 
encuentra el sacerdote diocesano 

Sebastián Kallupura, se localiza 
en cuatro distritos de la archidió-
cesis de Patna, considerados de 
los más pobres y poblados de la 
India. La mayoría de los benefi-
ciarios son descastados o perte-
necen a las castas más bajas y 
marginales de la sociedad, viven 
de la agricultura y al menos un 
70% no posee tierras. El nivel 
de alfabetización es muy bajo, 
los niños no pueden asistir a las 

escuelas pues tienen que ayu-
dar a sus familias. Alrededor de 
un 80% de la población no es 
consciente de la importancia de 
la educación y de los beneficios 
de unas condiciones básicas en la 
salud e higiene. Con este proyec-
to se pretende concienciar a la 
población a través de programas 
culturales y de animación para 
fortalecer la organización co-

munitaria en 90 aldeas de estos 
cuatro distritos. Manos Unidas 
aportará los gastos de formación, 
de personal, del funcionamiento 
y de los materiales. La duración 
será de tres años y los beneficia-
rios directos serán 10.953 per-
sonas, fundamentalmente niños 
y mujeres explotadas en todos 
los ámbitos. El premio Nobel de 
Economía, Amartya Sen, tituló 
uno de sus libros “Más de cien 

millones de mujeres desapareci-
das”, haciendo referencia a to-
das las que, mayores o menores, 
han muerto en la India, víctimas 
de malos tratos, debido a la dis-
criminación para recibir alimen-
tos y atención médica o por los 
abortos selectivos de los fetos de 
sexo femenino (cada año dejan 
de nacer medio millón de niñas). 
El analfabetismo alcanza el 52% 

Concha Romero

Así trabajan en la localidad las integrantes de este colectivo que desarrolla una labor magnífica pese al difícil momento 
por el que atraviesa. No obstante, siguen apoyando a los pueblos más míseros del Planeta y esto las hace estar unidas, 
activas y vivas. Este año respaldan la campaña denominada “Sabes leer, ellos no. Podemos Cambiarlo”, integrada en 
la Declaración del Milenio que tiene como objetivo para el año 2015 erradicar el hambre, la pobreza, mejorar la salud, 
el medio ambiente, la situación de las mujeres y la educación. Cada año el trabajo se va a centrar en un objetivo, en 
este 2007 se quiere lograr la educación primaria universal para todos los niños y niñas del mundo. Las dos parroquias 
de Manos Unidas de Petrer se unen a este proyecto de Desarrollo Integral en cuatro distritos de Patna, en India, con un 
importe total de 124.852 euros y que beneficiará a 10.953 personas, fundamentalmente mujeres, niños y niñas.

Alma, corazón y vida
Manos Unidas, la ONG pionera de la localidad no pasa por su mejor momento pero sigue 

con su importante labor de apoyo a los más pobres de la tierra

El rastrillo permanecerá abierto hasta el día 4 de marzo.
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de las mujeres, una cifra altísima 
si se compara con China, con 
un 13%. Más datos escalofrian-
tes: el 15% de las prostitutas de 
Bombay son menores de 14 años 
y las que tienen entre 10 y 12 
años son las que más se cotizan. 
Un término terrible para definir la 
brutal violación de la inocencia.

ACTIVISTAS EN BUSCA DE DONA-
CIONES

Las mujeres estamos acos-
tumbradas a administrar, tutelar, 
dirigir, compartir, cooperar, dis-
tribuir, organizar, alimentar, auxi-
liar, apoyar, cuidar, sanar, donar, 
solventar y solucionar. Es por ello 
que Manos Unidas se sustenta, 
mayoritariamente de mujeres. Su 

Presidenta es, desde hace ocho 
meses, Begoña de Burgos, una 
arquitecta de profesión, madre 
de cuatro hijos que se integró en 
este colectivo de forma volunta-
ria en el año 2002. También en 
nuestra localidad, son las mu-
jeres las que llevan adelante los 
medios para financiar el proyec-
to del que hemos hablado ante-
riormente. Al frente de Manos 

Unidas de Petrer, se encuentra 
desde hace treinta años, la De-
legada Vicenta Jover Poveda, 
representando a la parroquia de 
San Bartolomé. Es una mujer co-
nocida por su importante activis-
mo a favor de los más pobres de 
la tierra que a sus 73 años sigue 
realizando una intensa labor dia-
ria en esta ONG, la más antigua 
de España y la de mayor prestigio 
social. No olvidemos a Mariana 
Sampere Ramos, responsable de 
Manos Unidas de la parroquia de 
la Santa Cruz. 

La campaña se inició este año 
el pasado 9 de febrero, con el 
día de Ayuno Voluntario, que 
da paso a las restantes activi-
dades. El lunes 19 de febrero se 

abrieron las puertas del Rastrillo 
ubicado en el local situado jun-
to a la cafetería Caché, Rastrillo 
que será clausurado el día 3 de 
marzo. La Operación maceta, 
es ya también muy conocida 
entre los vecinos que han teni-
do la oportunidad de colaborar. 
Los que no han podido hacerlo 
pueden abonarse para años ve-
nideros llamando a los teléfonos 

966 314 163 y 966 313 619. 
Donaciones de empresas, parti-
culares y recogida de sobres en 
las misas son también pequeños 
granos de arena, vitales para 
esta noble causa.

En la parroquia de la Santa 
Cruz, se distribuyeron las mace-
tas el día 11. El Rastrillo se ins-
taló en el parque de El Campet 
los pasados 17 y 18 de febrero 
y será nuevamente instalado los 
días 3 y 4 de marzo. La campaña 
2007 finalizará con una cena so-
lidaria en el restaurante Buenos 
Aires, el sábado 31 de marzo.  

Vicenta y Antoñita Beneit, in-
tegrante de Manos Unidas, me 
cuentan que el colectivo local 
se va haciendo mayor y que es 

necesario la integración de savia 
nueva. Hay mucho trabajo por 
hacer, el Tercer Mundo clama 
ayuda. Son los gritos desgarra-
dos de mil millones de perso-
nas pobres (el 60% son muje-
res) que no son escuchados por 
los gobiernos ricos del mundo 
de la opulencia y del consumis-
mo. Como bien dice Begoña 
de Burgos “no basta con bue-

nas intenciones, los gobiernos 
tienen que querer de verdad, 
estar convencidos de que cum-
plir sus compromisos no sólo 
es bueno, sino que es el úni-
co camino. Sin embargo, hay 
demasiados intereses creados. 
Es la sociedad la que tiene que 
exigir a sus gobiernos el cum-
plimiento de sus compromisos 
adquiridos, como se ha hecho 
con la cuestión del 0,7%”.

Ayudemos a ayudar. Coopera-
mos. Seamos solidarios con ese 
pobre mundo que agoniza de 
hambre, de sed y de incultura 
ante la pasividad de los grandes 
popes del poder, esos hombres 
insensibles y con corazones de 
piedra que miran hacia otro lado. 

“Quien educa a un hom-
bre educa a un individuo, 
pero quien educa a una mu-
jer educa a un pueblo”. Ma-
hatma Gandhi.

(Los datos y cifras de este repor-
taje están incluidos en el boletín 
número 166 editado por Manos 
Unidas, con carácter trimestral).

www.manosunidas.org
e.mail: info@manosunidas.org 

Intensa actividad del rastrillo de Manos Unidas, ubicado en la calle José Perseguer.
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JOSÉ LÓPEZ MARTÍNEZ
Presidente de la Asociación de Vecinos Las Chimeneas

"Vivimos en un barrio 
privilegiado"

Pepe, que así le llaman los que lo conocen, llegó a Petrer con catorce años. Venía de un pueblo de la Mancha, Montealegre. 
Por cierto, el pueblo no lo conozco pero el nombre tengo que reconocer que es precioso. No es la primera vez que lo 
oigo nombrar. Aquí vive mucha gente originaria de la Mancha, de pueblos como Tobarra, Casas Ibáñez, Bonete, Alpera, 
etc. Vinieron desde finales de los cincuenta a principios de los setenta, cuando el calzado estaba en su auge máximo, 
a trabajar a este pueblo. Trabajaban duro todos los miembros de la familia, muchas horas, para poder salir adelante y 
prosperar. Pepe pertenece a ese grupo de ciudadanos petrerenses, aunque él no vino al principio a trabajar en el calzado, a 
pesar de qué terminó trabajando en este sector productivo. En estos momentos tiene un taller de aparado. Y a mi pregunta 
de ¿tienes trabajo suficiente? (se la formulo por la tan preocupante y siempre presente crisis del calzado) él me contesta 
“Tengo más que quiero”.

Pregunta.- ¿Dónde fuiste a 
vivir cuando llegaste aquí?

Respuesta.-Cuando llegue a 
Petrer al principio de los seten-
ta me vine a vivir con mis pa-
dres a la calle Vizcaya, que está 
en la Frontera.

P.- Me has comentado que 
tenias catorce años, ¿qué hi-
ciste, trabajar o estudiar?

R.- La mayoría de los niños 
de mi edad, cuando tenían el 
certificado de estudios prima-
rios, ya se colocaban en un 

trabajo, en esta zona era nor-
mal ir a una fabrica de calza-
do, pero yo me vine con mis 
padres siendo carnicero, y eso 
hice: montar una carnicería en 
el mercado Central de Elda. 
Me iba muy bien, pero cuando 
realizaron las obras de remode-
lación del mercado, mi negocio 
se vino a bajo. Entonces puse 
una carnicería en el barrio que 
no fue bien. La cerré y monté 
una cafetería que sí funcionó 
muy bien, pero era mucho tra-
bajo, sobre todo para mi mujer 
que tenia los niños pequeños. 

La vendimos, y me compre 
un puesto en el mercado de la 
frontera para montar otra car-
nicería. Mientras lo pensaba, 
me puse a trabajar montando 
el taller de aparado y como me 
dio buenos resultados, me olvi-
de de la idea de la carnicería en 
el mercado de la Frontera y en 
el taller sigo.

P.- ¿Crees que hay trabajo 
en lo que tú haces?

R.- Hay muchísima faena, lo 
que pasa es la gente no quiere 
doblar y aparar porque se paga 
realmente muy mal. Así que la 

gente joven no se quiere ense-
ñar a aparar y las aparadoras de 
toda la vida están cansadas de 
tanto trabajar y de eso no se dan 
cuenta los que tienen las empre-

sas. Una dobladora y una apara-
dora deberían de estar muy bien 
pagadas porque son importan-
tísimas en la elaboración de un 
zapato. Si ellas lo doblan mal, se 

Paqui Martínez

"Vivimos en un 
buen barrio".
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cose mal y ya los demás poco 
pueden hacer. Pero, en fin, lu-
chando estamos para que todos 
salgamos beneficiados.

P.- Ahora vamos hablar de la 
asociación de vecinos ¿Cuán-
do se creo?

R.- Hace ya unos once años.
P.-¿Tú estuviste en sus co-

mienzos?
R.- Sí, todo empezó en el no-

venta y cinco, si no me equivo-

co. Ya había en la calle Toledo 
una comisión de fiestas. Se co-
mento que en terminar las fies-
tas de octubre de ese año nos 
reuniríamos para formar una 
asociación vecinal. Estaban, 
entre otros, Mari Carmen Cal-
vo, Bernardo y un montón más 
de gente. Nos reunimos en un 
local del colegio Santo Domin-
go Savio, que eran de Laurea-
no. Allí se hicieron los estatutos 
y se formó la asociación.

P.- ¿Qué os llevo a la comi-
sión de fiestas a transformaros 
en una asociación vecinal?

R.- Estaba claro, el barrio es-
taba creciendo y evolucionan-
do mucho y pensamos que una 
asociación vecinal era necesaria 
para poder incidir en el creci-
miento del barrio. Con la comi-

sión de fiestas solo podíamos 
trabajar para poder tener unas 
fiestas para todo el vecindario, 
que le gustaran a la mayoría. 
Teniendo una asociación de 
vecinos todo estaba integrado, 
pero sobre todo poder trabajar 
dentro de un reglamento, or-
ganizadamente, por este barrio 
que estaba creciendo muy rápi-
damente y que tenía, entonces, 
muchas carencias.

P.- ¿Fue fácil hacer todos los 
trámites para crear la asociación? 

R.- Sí, desde el ayuntamien-
to, a través de la Concejalía de 

Participación Ciudadana se nos 
allanó bastante el camino. Nos 
explicaron todos los pasos que 
teníamos que dar. La verdad, 
fue bastante sencillo con la 
ayuda que nos dio el Ayunta-
miento.

P.- ¿Tú crees que es impor-
tante para los barrios una aso-
ciación?

R.- Mujer, para mi sí, porque 
si no lo creyera, no hubiese es-

tado diez años al frente de ella. 
Pero tengo que decir que a la 
hora de resolver un problema 
no es igual ir una persona sola, 
que tiene todo el derecho a qué 
la oigan, a qué vaya una aso-
ciación, con lo que representa, a 
hablar de ese mismo problema.

P.- ¿Pero las personas de tu 
barrio lo creen igual? Lo digo 
por la participación.

R.- La mayoría de la gente sa-
bemos como es, solo se acuer-
dan de la asociación cuando 
tienen un problema o cuando 
son fiestas. Pero nosotros lo 

arreglamos para que la asocia-
ción tenga vida y esté abierta 
todo el año haciendo activida-
des, que sabemos que gustan. 
Como, por ejemplo, los bailes 
de salón o el teatro para niños. 
No paramos nunca. Cuando 
llegan las vacaciones escolares, 
en Navidades, Pascua o las de 
verano, contratamos a monito-
res de tiempo libre para que los 
niños tengan un montón de ac-
tividades y no se aburran tanto 
en casa o no estén en la calle 
todo el tiempo.

P.- ¿Eres tú el único presi-
dente que ha tenido esta aso-
ciación?

R.- No, la primera fue María, 
estuvo un año. Luego se lo dejo 
porque se fue a vivir a otra zona 
del pueblo. Así que tuvimos 
que hacer elecciones nuevas. 
Me presenté como candidato a 
presidente, salí y aquí estoy.

P.-¿Cuántas personas forman 
parte de la directiva?

R.-Somos diez. Pero de estos 
diez nunca somos más de cua-
tro en las reuniones, que son 
los martes.

P.- ¿Esto no te desmoraliza?
R.- A veces sí, pero me doy 

cuenta que pasa en todos los 
sitios. Siempre son los mismos 
quienes tiran adelante las cosas. 
También es verdad que los mar-
tes nos reunimos a ver cómo 
van las cosas, qué se precisa o 
cómo funcionan las actividades. 
Cuando de verdad hacen falta y 
los llamas, les dices que tienen 
que estar en esa reunión, no fa-
llan. Y cuando hay que organi-
zar algún evento del barrio, de 
los que cuesta trabajo, colabora 
todo el mundo. En esto estoy 
muy satisfecho.

P.- ¿Desde cuando tiene la 
asociación local propio cedido 
por el Ayuntamiento?

R.- No hace mucho. Antes es-
tabamos pagando un alquiler y 
cuando el Ayuntamiento hizo la 
biblioteca, nos cedió este local 
que está en un lateral. Como ves 

"Nos faltaba un hogar 
del pensionista y ya lo 
están construyendo."

"Mucha gente que 
vive aquí no se siente 
de este pueblo."
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es un sitio muy bueno: de paso, 
con zona verde alrededor y al 
mismo lado del Forn Cultural.

P.-¿Es importante que una 
asociación vecinal tenga un 
local?

R.- La verdad es que es muy 
bueno, porque la gente del ba-
rrio tiene que tener un referente 
propio de donde está su asocia-
ción y que la sienta suya.

P.- ¿Cuál ha sido la reivin-
dicación ciudadana por la que 
más habeis luchado?

R.- Aquí en esta asociación 
por lo que más se luchó y tra-
bajó fue cuando quisieron im-
poner la zona azul en el barrio, 
que la mayoría absoluta de los 
vecinos no la querían. Nos costo 
conseguirlo. El Ayuntamiento, la 
Concejalía de Tráfico, tuvo que 
dar marcha atrás.

P.- ¿Y cuando se levantó todo 
el jardín de las Chimeneas para 
hacer el parking subterráneo, 
tuvisteis en la asociación pro-
blemas?

R.- Tuvimos una movida gran-
de al respecto, porque había ve-
cinos que se quejaron de que en 
sus pisos se produjeron grietas 
de todo el movimiento de tierras 
que hubo. Así que se hicieron va-
rias reuniones con los afectados 
por todo esto y lo pusimos en 

conocimiento del Ayuntamiento. 
Los negocios de la zona también 
se vieron afectados. Hicimos las 
quejas pertinentes para que los 
vecinos cuanto menos afectados 
estuvieran mucho mejor.

P.- ¿Qué crees tu que falta en 
el barrio?

R.- Nosotros no somos una aso-
ciación avariciosa, en el sentido 
que todo lo queremos para noso-
tros. Este es un barrio que está muy 
bien. Tenemos de todo: Centro de 
Salud, Biblioteca, Local Cultural 

como es el Forn, calles arregladas, 
un Parque como el Campet, unas 
de las mejores plazas de Mercado 
como es la de la Frontera, Cole-
gios, Institutos, y no hablemos de 
tiendas, las tenemos de todo. Vivir 
aquí es un gusto.

P.- ¿Qué es lo último que has 
reivindicado?

R.- Un Hogar del Pensionista 
para nuestros mayores, porque 
sabemos que cerca del Ayunta-
miento hay uno pero coge muy 
lejos de aquí. Y tenemos la gran 
suerte que lo han comenzado 
ya, así que espero que dentro de 
poco nuestros mayores tendrán 
un lugar donde reunirse.

P.- ¿Contestando así, no crees 
tú que os tengan envidia, otras 
asociaciones de vecinos?

R.- Nos consta que sí, pero de 

eso no tenemos culpa nosotros. 
Esta parte del pueblo hace vein-
titantos años no era nada, sólo 
bancales, pero al hacer todas 
estas viviendas en el Campet, 
y el mismo parque, ha dado un 
crecimiento muy grande en poco 
tiempo, y eso hace que la zona 
se llene de servicios.

P.- ¿La gente que vive aquí se 
siente de este pueblo?

R.- La verdad es que no, por-
que en la zona nueva vive mucha 
gente de Elda y otra que vinieron 

como inmigrantes y no se sintie-
ron nunca de este pueblo.

P.- ¿A qué crees tú que se 
debe?

R.- No es fácil de contestar, 
posiblemente, no sea culpa solo 
de los que viven aquí. Cuando 
yo me vine a vivir aquí en los 
setenta estaba más lejos la plaza 
del mercado de Petrer que la de 
Elda. Estaba todo lleno de ban-
cales y, digamos, que sólo subía-
mos al pueblo, como decíamos, 
al Ayuntamiento y en fiestas. 
Creo que lo mejor que le ocu-
rrió a este barrio fue cuando se 
crearon las comisiones de fiesta 
y empezamos a vivir las fiestas 
de la Virgen en nuestro propio 
barrio. Eso hizo que nos unié-
ramos y tuviéramos reuniones 
y contactos con otras gentes de 

Petrer, lo cual ha ayudado bas-
tante a nuestra integración con 
todo el pueblo. Pero que conste 
que cuando yo me reunía con 
las asociaciones de la parte alta, 
como la de la zona centro, tanto 
Maria como Carmen me decían 
que esta zona no era Petrer. Sé 
que lo que querían decir: que 
la mayoría de nosotros no nos 
sentíamos de este pueblo, que 
posiblemente sea verdad, sobre 
todo por el crecimiento a base 
de gente de la vecina población. 
Por cierto, no es mi caso. Yo me 
siento de Petrer.

P.- ¿Cómo podríamos inte-
grarnos mejor unos y otros?

R.- La respuesta no la sé, pero 
creo que ahora cada vez es más 
fácil porque esto es ya todo un 
pueblo y mucha gente, que siem-
pre ha vivido allá arriba, tiene a 
sus hijos viviendo en esta zona. 
Por otra parte, sinceramente las 
personas que vivimos aquí vemos 
que nuestro ayuntamiento nos 
tiene presente siempre, que no 
estamos marginados para nada.

P.- ¿Es bueno para una asocia-
ción de vecinos que esté politi-
zada?

R.- No para nada. Las perso-
nas pueden tener la ideología 
que quieran, pero cuando entran 
a trabajar por una asociación ve-
cinal deben de dejarla fuera para 
que nadie se sienta perjudicado 
por ella, porque si uno se iden-
tifica mucho con un partido, co-
rres el riesgo de perjudicar a la 
misma asociación. 

P.-¿Estás cansado de ser el 
presidente de la asociación?

R.- Después de diez años, la ver-
dad es que sí, aunque tengo que 
reconocer que ha sido gratifican-
te, aunque creo que para nuevas 
elecciones no me voy a presentar.

P.- ¿Qué ha opinado tu fa-
milia de todo este trabajo en la 
asociación?

R.- Mi mujer me ha apoyado 
siempre, y mis hijos siempre me 
han visto colaborar en todo lo 
concerniente al barrio. Lo único 
que puedo decir es que en mi 
casa jamás han dejado de estar 
conmigo, con mi labor.. 

P.- ¿Eres feliz?
R.- En estos momentos sí. Tengo 

trabajo gracias a Dios, y una buena 
familia. Qué más puedo desear. ■
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DE LA ZECA A LA MECA

DE MÍ A TÚ
Nombre: Paula García Alba
Edad: 8 años
Lugar de nacimiento: Elda

Como nacida para el deporte, Paula con tan sólo ocho años va por la quinta temporada ju-
gando al tenis, quedando primera en el Club de Tenis Petrer en el Campeonato de la escuela de 
2004. Esta última temporada ha comenzado a practicar atletismo en el Club de atletismo Petrer 
donde ha encontrado su verdadera afi ción: correr. Ha participado en distintos cross de España 
consiguiendo algún podium. También le gusta la bicicleta y jugar al fútbol. 

A la activi-
dad constante 
que se pue-
de encontrar 
en el Centro 

Social de la calle Juan Millá, con 
un gran abanico de posibilidades, 
como charlas, talleres o cursos 
orientados a todo tipo de gente, 
desde los más pequeños hasta los 
mayores. Durante todo el curso 
aquí no hay tiempo para aburrir-
se y cualquier persona que tenga 
tiempo libre lo puede aprove-
char al máximo participando en 
las múltiples actividades que se 
desarrollan en este centro. Vale 
la pena darse una vuelta por allí 
para informarse y formarse. Es in-
teresante.

��
Por lo visto los responsables del área de alumbrado de la 

localidad no gozan de una buena visión nocturna. Si las pa-
sadas fi estas de Navidad el derroche luminoso fue llamativo, 
al margen de los días festivos, transitar cualquier noche por 
las calles de la zona centro y casco antiguo da miedo. Ya lo 

dijimos anteriormente: es necesario renovar el alumbrado de estas calles con una luz más 
potente. Esto daría algo más de ambiente a un centro que sólo está vivo cuatro días: du-
rante las fi estas de Moros y Cristianos, el resto del año es de pena. Da la impresión que 
algo tan sencillo como cambiar las bombillas de las farolas para mejorar la iluminación 
supone tal gasto para las arcas municipales que no lo pueden sobrellevar. ¡Qué lástima! 
Sin embargo y reiteramos, demasiadas veces se hace un excesivo y llamativo derroche 
de energía que pagamos todos los contribuyentes, sin ninguna necesidad. Quizás tras las 
elecciones municipales, los nuevos responsables del área de alumbrado tengan mejor vista 
y se den cuenta del tema. ¡A ver si lo ven más claro! Es muy fácil. 

El otro NO va dirigido a los responsables del servicio de reparto y venta de bombonas de 
butano. El reparto da pena porque pasan cuando quieren y en lo que se refi ere a la venta, 
el horario es bastante atípico. No se les ocurre otra cosa que cerrar los VIERNES POR LA 
TARDE. ¡Vaya servicio! La gran mayoría de trabajadores del valle tiene la tarde libre los 
viernes y son muchas las personas que dedican ese tiempo para realizar compras o hacer 
provisión de este combustible.

�

Noche o día: día.
Estación del año: verano.
Una película: “Cars”.
Un libro: “Un tiesto lleno de lápices”.
Signo zodiacal: virgo.
Color preferido: verde.
Comida que más le gusta: arroz a la cubana.
Bebida preferida: refresco de naranja.
Mi paisaje: la vista desde el castillo de Petrer.
No soporto: que no me dejen jugar con la 

consola.
Tiempo libre: leer y hacer deporte.
Un día inolvidable: 6 de enero. ¡Vienen los 

Reyes!
Un sueño a realizar: ir a Canarias.

Le temo a: la oscuridad, pero poco...
Cuando sea mayor quiero ser: corredora.
Tres cosas de Petrer que le gustaría cam-

biar: la gente mala.
Tres cosas que sí le gustan: el castillo, los 

parques.
Qué proyectos realizaría: pondría colum-

pios en los parques que no tienen. 
Fiestas de moros o vacaciones: vacaciones.
Prensa, radio o TV para estar informada: 

radio.
No podría vivir sin: mi familia.
Cuales son tus Dioses: el único que hay, 

Dios.

Información: 902 195 736
www.metallube.es

METAL LUBE ESPAÑA S.L.
Maestro Albéniz, 6 / 03610 PETREL (Alicante)

e-mail: metallube@metallube.es / Fax: 96 695 59 85

���������������������
�����������������������
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El pasado jueves 1 de febrero a las 
nueve de la noche, el corazón de José 
Antonio Martínez Ortuño, dejó de 
latir. La noticia de la muerte de este 
hombre que nació un 23 de febre-
ro de 1946 y que ha sido conocido 
en Petrer y otras poblaciones, como 
Pepe “el yeclano”, corrió como la 
pólvora y todos los que le conocimos 
sentimos por unos minutos que algo 
en nuestras vidas también se ralenti-
zaba. Pese a que su estado de salud 
había empeorado en los últimos me-
ses, nadie deseaba el fatal desenlace. 
Su lucha contra la leucemia fue una 
batalla dura y sin tregua. Desde éste 
homenaje póstumo, quiero calificar a 
éste pequeño gran hombre como un 
verdadero “Guerrero de la Luz”, prin-
cipalmente porque la tenía y porque 
además, la ofreció a todo aquella per-
sona que se acercó a él. Luchó hasta 
el final como un valeroso gladiador y 
demostró su tremendo coraje de vi-
vir. Desgraciadamente la Parca, esa 
Dama de guadaña afilada que a to-
dos nos iguala en esta gran feria de 
las vanidades, le ganó la partida.

Pepe, fue un gran comunicador. 
A través de las ondas y frente a los 
micrófonos de radio Petrer, derro-
chó alegría, ofreció cariño y mostró 
siempre su contagioso buen humor. 
Era espontáneo, creativo, ocurrente, 
simpático, atrevido, sincero, alegre... 
Incluso tenía sus detractores, pero in-

dudablemente marcó un estilo inimi-
table en los medios de comunicación 
de la localidad... Y se hizo querer.  

La última vez que hablé con él fue 
el pasado mes de noviembre, las Na-
vidades se iban aproximando y un 
domingo por la mañana fui a salu-
dar a Beatriz Moreno, “el bombón 
de la radio” como él solía llamar a 
esta joven de Monóvar, conocida por 
muchisimos oyentes del Valle gracias 
a su programa de los domingos. Una 
decena de buenos amigos y amigas 
estaban ahí para ver y hablar con 
Pepe. Su esposa, Marí Carmen San-
tos, como siempre, a su lado. Entré 
en el locutorio y vi de inmediato que 
su estado había empeorado, junto 
a él como un leal y fiel escudero, su 
colaborador Nicandro Falcó. Pepe 
estaba sentado frente al micro, lo 
noté como más pequeño, con me-
nos masa muscular, encogido, frágil, 
con una energía vital muy debilitada. 
Charlamos mientras sonaba la músi-
ca. Nos despedimos con un abrazo y 
nuestros deseos mutuos de felicidad 
para las fiestas y el año nuevo. Sentí 
que la vida se le iba acabando, pero 
no intuí que iba a ser tan pronto.

Pepe era incansable, super activo, 
jovial. Tuvo ese carisma especial de los 
hombres y mujeres que son del pueblo, 
campechanos, directos, claros, que no 
conocen la soberbia y que suelen dar 
lo mejor de si mismos a los que le ro-
dean. Esos viajes a Madrid, Granada, 
Valencia, Toledo, Barcelona y otras 
ciudades del país, serán recordados 
con simpatía por muchos de los que le 
siguieron en esa huida hacia delante 
que él organizaba, quizás para dejar 
atrás esa enfermedad invisible que le 
iba corroyendo las entrañas.

Guardo un excelente recuerdo de 
este hombre trabajador al que co-
nocí hace una década y que tuvo 

la amabilidad de colaborar con esta 
publicación con una entrevista edi-
tada en el número 61 del pasado 
mes de enero del 2006 y cuando 
la enfermedad ya estaba bastante 
avanzada. 

A su viuda, a Mari Carmen y a sus 
cuatro hijos solo les quiero decir que 
pueden estar muy contentos porque 
a Pepe todos los que le conocimos le 
recordaremos como un hombre vi-
talista que supo ofrecer a las gentes 
momentos muy gratos a través de su 
programa dominical, al que tanto se 
entregó. La alegría que él daba a to-
dos los que tuvimos la suerte de co-
nocerle es algo que le honra. Su cara 
de felicidad frente al micrófono, junto 
a su inseparable compañero Nican-
dro, sus discos, su música. Los viajes 
que él organizaba, con su banderita 
levantada y todos tras él. Su Cristo de 
Medinacelli al que tanta devoción le 
tenía. Todas estas vivencias ya forman 
parte de todos nosotros y conforman 
un precioso recuerdo, imborrable. No 
nos pongamos tristes porque a Pepe 
“el Yeclano” hay que recordarlo con 
alegría, la misma que él tantas veces 
nos regaló. El 2 de febrero, el día de la 
Candelaria, su cuerpo sin vida recibió 
un sincero homenaje de varios cente-
nares de personas que estuvieron en 
el tanatorio de Elda-Petrer para darle 
el último adiós. Ese día era celebra-
do en la antigüedad con rituales muy 
importantes que se solían realizar 
para dar la bienvenida a la fiesta de 
la Luz (candelaria viene de candela). 
Tal y cómo él fue, un Ser de Luz, así 
se ha ido. Ha seguido el rastro de esa 
estela luminosa que va anunciando el 
despertar de la Naturaleza, el renacer 
de una nueva vida. 

Descansa en Paz, amigo Pepe “el 
Yeclano”, un gran Guerrero de la Luz.

Concha 
Romero 
Ibarra

Adiós a Pepe “El Yeclano”, 
el guerrero de la luz
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Joan Pellicer, metge etnobotà-
nic, autor del Costumari botànic i 
de moltes altres obres relacionades 
amb les nostres plantes, moria so-
btadament el passat 5 de febrer a 
sa casa de Bellreguard (La Safor). 
Tenia 60 anys i era un científic, un 
mestre i un apassionat de la vida i 
del país. Conegut a nivell popular 
sobretot pel programa Medi am-
bient de Punt Dos, on explicava 
amb aquell posat peculiar, encisa-
dora veu i sàvia paraula les carac-
terístiques de les nostres plantes 
autòctones –fins a 200 duia ja- ens 
va saber apropar com pocs al nos-
tre món natural amb perfectes do-
sis d’estima, ciència, màgia i poe-
sia. Se’ns n’ha anat un home de la 
nostra cultura amb majúscules, un 
gran científic, una bella persona, 
un enorme tros d’humanitat.

Joan Pellicer era menut, fràgil, 
amb un notable bigot i un ulls vi-
víssims, que ocultava darrere de 
les seues ulleres de vista. Parlava 
de plantes, de fruits, de paisatges, 
de persones, d’amors, de poesia, 
de narrativa, de gastronomia, 
de passions, de rituals, de mà-
gia, de filosofia, dels clàssics, de 
l’horòscop, de tot. I t’enlluernava 
mentre parlava. Joan era el xaman 
postmodern de la tribu, d’esta tri-
bu absolutament desorientada en 
el caòtic inici del segle XXI que 
som tots i totes.

Pellicer al nostre poble
Algunes i alguns petrerins vam 

tenir la sort de passar unes quantes 
hores amb ell. Pellicer recorria el país 
de punta a punta ensenyant tot el 
que sabia, que era molt, i aprenent 
tot el que ansiava saber, que era 
molt més encara. A Petrer va estar 

en dos ocasions, la tardor del 2003 
i la primavera del 2006. Va fer unes 
xarrades i va parlar d’etnobotànica, 
de tota la cultura mediterrània de 
les plantes i especialment de la 
nostra, que havia començat a in-
vestigar últimament, la de les terres 
del Vinalopó, la de Petrer. Mentre 
xarrava transmetia saviesa, sí, però 
transmetia sobretot passió: “el timó 
és el mascle, la salvia, l’acollidora 
femella”, “una primavera plena de 
plantetes aromàtiques i florides, per 
posar-se de genolls!” i així desgra-
nava els temes, un darrere d’altre, 
incansablement, meravellant-nos. 
Tot li servia, la saviesa popular, 
la literatura, la ciència mèdica, la 
química, les creences màgiques, 
els raonaments científics més com-
plexos, els rituals ancestrals més 
absurds. Era Joan Pellicer en acció, 
passió i ciència!

Férem excursions, ascendírem a 
la Cilla del Sit on observàrem i aca-
ronàrem amb amoroses i assenya-
des paraules les nostres herbetes. 
També ens vam endisar a la co-
marca veïna –la Foia de Castalla– a 
l’enlairat Planisses. Aquella jornada 
tardoral de fa ara quasi tres anys 
i mig va ser una vivència especial, 
per al amics que l’acompanyaven 
i, estic segura, per al propi Joan. 
Ben prompte la va batejar ell ma-
teix com a excursió valoriana, per 
la forta vinculació que tenia el lloc 
amb el seu admirat escriptor, Enric 
Valor, i pel sòlid coneixement que 
de l’obra del genial castallut mos-
traven alguns dels seus acompan-
yants. Fou una festa tardoral enmig 
de la natura: de les plantes a la lite-
ratura, de la literatura a la filosofia, 
de la filosofia a l’amor, de l’amor a 
la mort, de la mort a la medicina, 
de la medicina a les plantes… de 
la divertida anècdota a la solemne 

categoria. I així tot el matí. Una 
bella i inoblidable jornada valoria-
na, com va repetir insistentment i 
entusiasmat el recordat metge.

La seua obra publicada sem-
pre es podrà consultar i disfrutar. 
Tal volta, ben prompte, si la Te-
levisió Valenciana té la sensibilitat 
suficient, vora la llum en format 
DVD tots els seus miniprogrames 
botànics de Medi ambient. El que 
será més difícil és vore publicat 
tot el que va anotar sobre Pe-
trer i la comarca amb la valuosa 
col·laboració de persones com Vi-
cent Verdú i Pepa Leal, entre molts 
altres. Eren notes d’urgència, molt 
poc elaborades encara, disperses, 
no sistematitzades, però sàvies, 
això sí. Pellicer, amb el seu afany 
de compartir, les va posar al nostre 
abast en un curset que va impartir 
a Petrer convidat per la Regido-

ria de Medi Ambient. Eixes notes 
serviran per a retre-li un merescut 
homenatge. No l’escoltarem, no, 
però podrem llegir les seues sabo-
roses anotacions sobre les nostres 
plantes i costums. Precioses i pre-
cises informacions etnobotàniques 
esbossades només encara. Es trac-
ta, inevitablement, d’una mostra 
xicoteta.

Notes soltes i provisionals 
d’etnobotànica de Petrer

Pellicer comença advertint que 
“es constata fàcilment i tristament 
la fragilitat de la cadena de trans-
missió oral del saber etnobotànic 
i popular en general, i l’imminent 
perill de ruptura amb la conse-
güent pèrdua d’aquesta parcel·la 
tant rellevant del patrimoni cul-
tural del país, i se’n dedueix una 
certa urgència en la pacient i mi-

Se’ns n’ha anat. L’aguardàvem, com diem aquí, per recórrer amb ell tots i cadascun dels racons del bonic terme del poble, 
però se’ns n’ha anat. Tornarem un dia qualsevol a dinar amb bon vi de la terra al Molí de la Reixa i ens farem una tissaneta 
d’herbes a la seua salut. Sí a la teua salut, Joan, mestre d’herbes, medicina, paisatge, paraula i vida.

Joan Pellicer: El savi que ens va 
ensenyar a estimar les nostres plantes

F.A.M.M.

Joan Pellicer a Caixapetrer en la Tardor Cultural de 2003.

FIRMAS colaboradoras
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nuciosa tasca recollida de dades 
i informacions etnobotàniques 
i de qualsevol altre aspecte del 
món rural. Dades i informacions 
vives, brollant encara de la font 
mil·lenària, i que lamentable-
ment seran les darreres”.

Enceta les seues “notes soltes 
i provisionals” sobre Petrer amb 
un seguit de textos científics 
i literaris inspiradors dels seus 
interessos per la cultura popu-
lar i la seua interrelació amb la 
botànica: Richard Evans, Rudolf 
Hansel, Ramon Margalef, Bernat 
Capó, Miguel Torga, Enric Valor i 
Gaspar Jaén. Precisament d’estos 
dos últims autors coetanis nos-
tres –Valor, de Castalla i Gaspar, 
d’Elx- cite els fragments:

…damunt la terra d’aquell 
món mediterrani solejat i sa-
lobrenc… La meua terra mare 
nerviosa i calma, amorosa i es-
querpa. (Enric Valor).

I van malmetre els cims que a 
l’horitzó puc veure / menjats per 
les pedreres, on per l’Ascenció 
/ s’anava a fer herbetes, bot-
ges que s’assecaven / penjades 
en manolls al bigam del corral. 
/ Hem perdut la paraula? Hem 
perdut la història? / Només ens 
queda el plor per a tota la vida? 
(Gaspar Jaén).

I aborda immediatament els 
llistats comentats. Primer els 
usos medicinals: “Coronela (Do-
ricnium hirsutum), bona per a 
baixar la tensió”. Sempre po-
sant el nom científic que, d’ara 
en avant, òbviarem. “Manrúbio 
blanc, cura de manrúbio blanc 
per al greix, per aprimar-se.” 
“Panical, tros de canyeta de pa-
nical penjada al coll amb un cor-
dell per a no escaldar-se.” “Tà-
rrec, mos posàvem llavoretes de 
tàrrec als ulls per a netejar-los i 
llevar-los les buruballes.” “Can-
taueso, tasses de cantaueso per 
aprendre com a digestiu després 
dels menjar i per als constipats”.

Seguixen altres usos ru-
rals: “Fenàs/serrello, ho co-
llien molt per a envasar 
botijons.””Olivarda/mosquera, 
perquè la penjaven a les qua-
dres per a les mosques.” “Es-
part, la fulla. Tradicionalment 

els xicons de Petrer collien 
l’avell –espart ja sec de la totxe-
ra- amb els quals fabricaven una 
sort d’atxes o torxes anomena-
des falles o fallons que després 
encenien i feien girar durant la 
processó de la màgica nit dels 
Reis Mags d’Orient.” 

Es planteja, igualment, una 
aproximació fitonímica o referi-
da al nom local de les plantes: 
“Carrasca/bellotera, la formida-
ble Carrasca de la Romana de 
la rambla de Tarafa, d’un tronc 
que l’abracen entre tres hòmens 
i uns enormes cimals recolzats 
per pilars d’obra.” “Saliveta del 
Senyor, ma tia li deia així perquè 
eixes floretes ixien de la saliva 
del Nostre Senyor quan queia 
a terra.” “Albèrgic, és més redó 
que la bresquilla, groc per fóra i 
de carn vermellosa.”

I així moltes i moltes paraules, 
noms - més de cent- dels nostres 
vegetals que conformen per ells 
mateixos un bell i críptic poema 
natural que Joan Pellicer ente-
nia i interpretava a la perfecció: 
jopo, sentaula, fenàs, correjola, 
olivarda, sajolida, estepa, ma-
tagall, espantallops, cornicabra, 
llentiscle, savina, àrnica, bufa-
laga, ramàs, petorrí, plomell, 
alfàbega, macoca, lletrera, citró, 
pita-raïms, etc.

Joan Pellicer ja no és entre 
nosaltres, però el seu llegat i 
l’estímul per a continuar-lo, mi-
llorar-lo i augmentar-lo ha es-
tat sembrat per ell mateix. Ben 
prompte donarà els seus fruits. 
No ho hem de dubtar. Les pro-
pietats medicinals de les plantes 
són importants, les curiositats 
ètniques que les acompanyen, 
també, però l’estima pel territori 
que les ha fet possible i la gent 
que ha transmés amorosament 
esta saviesa és el que més im-
porta en un món cada volta més 
uniforme, amorf i menys propi-
ci als imaginaris col·lectius i a la 
màgia que ens humanitza, un 
món de tristíssimes “terres míti-
ques”, “marines d’or”, “camps 
de golf” i altres destruccions 
del poquet que ens queda per 
comptar amb un territori per a 
sers humans i humanitzat. ■
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Necesitamos solucions 
eficaces al empleo ¡ya!

De todos es conocido que las 
industrias tradicionales de la loca-
lidad no atraviesan por uno de sus 
mejores momentos. Esto, también 
es sabido por todos, por los que lo 
padecen y por los que debían haber 
intervenido, que repercute directa-
mente en el empleo y el bienestar 
de muchos ciudadanos.

La búsqueda constante de nue-
vas formas de favorecer el fo-
mento del empleo aumentando 
la economía de todos es algo que, 
no sólo compete a los gobiernos 
nacional y autonómico. Las admi-
nistraciones locales deber ser, y si 
no lo son no están haciendo los 
deberes, el motor de las medidas, 
proyectos e iniciativas de la crea-
ción de bienestar y riqueza.

Petrer necesita avanzar hacia 
nuevos modelos económicos y al 
mismo tiempo consolidar el mode-
lo tradicional. En el Partido Popu-
lar somos conscientes de ello y lo 
que es más importante, sabemos 
como hacerlo. Sabemos que si 
gobernamos pondremos en mar-
cha con rotundidad LA AGENCIA 
DE DESARROLLO LOCAL Y DE 
CREACIÓN DE EMPLEO, que es 
un organismo autónomo con efi-
cacia probada en poblaciones in-
cluso más pequeñas que la nuestra 
dentro de la provincia y que estará 
integrada dentro de la Concejalía 
de Fomento siendo su principal 
misión el desarrollo económico 
de nuestra localidad y la creación 
de empleo. Se trata de potenciar 
la labor que con más ilusión que 
medios se viene desarrollando por 
el personal de la Concejalía.

Baste citar a poblaciones como 
Monforte, Benejuzar, Monovar, 
Pinoso y Almoradí que con una 
agencia de estas características en 
funcionamiento consiguen más y 
mejores subvenciones para el fo-
mento del empleo que Petrer. Solo 
un ejemplo, Alcoy, a través de la 
gestión realizada desde su agen-
cia, recibe en un solo proyecto una 
media anual de 365.000�, sin em-

bargo Petrer escasamente alcanza 
los 40.000

Pero es que además estamos 
decididos a apoyar al trabajador 
y al empresario con la creación de 
un servicio de formación y orien-
tación laboral. Programas como 
EMCORP (con el Ayuntamiento), 
PAMER (de ayudas medioambien-
tales) y ECORJV (salario joven), a 
los que hasta ahora se les ha sa-
cado poca rentabilidad, nos ayuda-
rán de forma definitiva a tomar el 
impulso que hoy por hoy no tene-
mos. También dirigiremos nuestros 
esfuerzos hacia un apoyo especial 
a la integración laboral de la mujer 
en igualdad de condiciones y fo-
mentarán la conciliación de la vida 
laboral y familiar, al mismo tiempo 
que trabajaremos por el empleo 
juvenil y los colectivos desfavore-
cidos con los planes integrales de 
empleo. Por la desidia e ineficacia 
de nuestro gobierno local forma-
do por PSOE-IU, los ciudadanos 
hemos perdido el tren y llevamos 
en nuestro viaje las estaciones de 
retraso de estos últimos años. 

Por último y no por eso menos 
importante el comercio también 
forma parte de este plan en el que 
lo integraremos con pequeños 
planes consensuados con los inte-
resados, de desarrollo de mejoras, 
infraestructuras y servicios.

Aunque en el área económica 
la capacidad municipal es limita-
da, debemos hacer cuanto esté 
en nuestras manos para potenciar 
nuestra industria y nuestro comer-
cio y mantener y aún mejorar las 
cuotas de bienestar alcanzadas 
gracias al trabajo y la iniciativa em-
presarial de varias generaciones.

Petrer necesita un cambio ¡ya!. 
Aún no es tarde y juntos podemos 
conseguirlo. Sólo depende de no-
sotros y de nuestra capacidad de 
discernir que es lo más importante 
y a dónde queremos ir. ■

Pascual Díaz Amat
Candidato del Partido Popular 

y Diputado Provincial
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La Junta Central de la Unión de Festejos 
San Bonifacio Mártir, haciéndose eco de la 
opinión de muchos de sus festeros y de las 
comparsas, ha decidido iniciar un proceso de 
renovación de nuestra FIESTA que sin lugar a 
dudas crea polémica y controversia pero que, 
como hecho importante, provoca el estudio 
y dialogo entorno a la misma. Y esto es, de 
por sí, positivo.

En este proceso de renovación no debe-
mos buscar el enfrentamiento, sino él dialogo 
constructivo sobre temas y cuestiones que es-
tán en la calle y en los ambientes de la fiesta 
y sobre los que la Unión de festejos no puede 
pasar por alto.

Un pueblo es un organismo vivo, complejo 
y delicado, compuesto por personas dispares 
y con diversas formas de sentir y pensar. Una 
realidad que busca, perdurar, desarrollarse, 
avanzar y que se encuentra siempre entre el 
cambiar y mantenerse.

De modo que tiene que cambiar, crecer y 
adecuarse a las nuevas situaciones para respon-
der a las demandas de sus ciudadanos, pero al 
mismo tiempo tiene que permanecer siendo el 
mismo, mantener su identidad y mantener los 
signos que de verdad lo individualizan y lo di-
ferencian. Y como nuestra fiesta es uno de los 
elementos esenciales de su personalidad, pro-
bablemente el que más representa e identifica 
a nuestro pueblo, también la fiesta se sitúa hoy, 
en la difícil situación de cambiar y permanecer.

Muchos han sido los cambios desde el si-
glo XIX en el que se iniciara su andadura, 
cambios que han hecho que nuestra fiesta se 
amolde a la forma de vivir de nuestras gentes 
y que además han sabido conservar lo impor-
tante, lo sustancial, hacer la fiesta de Moros 
y Cristianos a nuestro patrón, San Bonifacio 
en la forma que en el transcurrir de los años 
nos ha individualizado y dado personalidad. 
De modo que, pesar de que no se parece en 
nada a como se inicio, conserva intactos sus 
componentes históricos, religiosos y sociales. 
Se han cambiado recorridos, horarios, formas 
de desfilar, se han incorporado o desaparecido 
actos, se han ampliado días e incluso, tras una 
gran polémica, se cambio la fecha de celebra-
ción de las fiestas, pero para todos, en nuestra 
conciencia, creemos y es un hecho, que hemos 
sido respetuosos con nuestra historia y nuestra 
tradición. 

En el momento actual, y después de ajustar 
horarios y organizar actos tratando de evitar 
los inconvenientes propios del crecimiento de 
nuestra fiesta, las nuevas costumbres y for-
mas de vivir de nuestros festeros y pueblo, 
hace falta hacer la fiesta más asequible, mas 
cómoda, mas popular y mas participativa. Y 
todo sin perder nuestra forma de hacer la 
fiesta y lo sustantivo que hay en ella.

Cada vez participan más festeros, haciendo 
más difícil la programación de actos y cada 
vez hay mayores apreturas de tiempo para el 
festero. Siendo el sábado, donde se concen-
tran mayor numero de actos, cuando se hace 
más evidente este sentimiento. Sentimiento 
muy extendido entre los festeros, que llevan 
tiempo esperando que se redistribuyan los ac-
tos y se aprovechen mejor los días de fiesta.

Igualmente, cada año, los lunes por la tar-
de en el pasacalle, improvisado y espontáneo, 
de festeros, que tiene lugar en los “GIPIS,” la 
pregunta más común es él por que no se utili-
za esa tarde para tener fiesta y acabar la fiesta 
con buen sabor y al mismo tiempo espaciar 
los actos para hacerla mas llevadera.

Así mismo, muchos de nuestros festeros, se 
preguntan por que no se plantea la realización 
de las dos entradas por la tarde buscando la 
mayor brillantez y lucimiento de las compar-
sas y además la comodidad de festeros y es-
pectadores del pueblo y visitantes.

Si queremos de verdad relanzar nuestras 
fiestas, debemos ajustar los horarios a la rea-
lidad de la actividad de sus gentes. De modo 
que al sentir de festeros, se unen otras razo-
nes de carácter social y económico que se de-
berían considerar en el momento de plantear-
se un cambio de estas características.

Así es un hecho que se evoluciona hacia 
una sociedad de servicios, donde hay cada 
vez hay mas gente empleada en el sector 
terciario (servicios y comercio) en detrimento 
de la industria. Esto hace que hay muchísima 

gente de Petrer y fuera de Petrer que abre 
sus comercios o esta empleada en áreas co-
merciales o empresas de servicios, para quie-
nes el sábado por la mañana es laborable 
y el sábado en la tarde seria más oportuno 
la celebración de uno de los desfiles impor-
tantes de nuestra fiesta, bien para participar 
desfilando o para presenciar el desfile, que 
también son importantes los espectadores 
para crear ese ambiente mágico que a todos 
nos entusiasma.

Otra circunstancia a tener en cuenta es el 
que siendo todavía, el calzado y la marroqui-
nería la industria básica de nuestro pueblo, 
el mes de mayo y debido a la evolución del 
sector, es en la actualidad un mes de cambio 
de temporada, de acoplamiento y esto pro-
voca que en muchas empresas sea un hecho 
acabar trabajar el jueves a medio dia y que 
en muchos casos no se trabaje el martes por 
la mañana. Es mas en otros colectivos como 
son los funcionarios locales, autonómicos, 
empleados en organismos de carácter oficial, 
los empleados de cajas de ahorro y bancos e 
incluso los de servicios, con facilidad para ne-
gociar sus días de vacaciones, son muchos los 
que toman algunos días en estas fechas, de 
manera que ya no es tanta la necesidad del 
lunes tarde para el retiro. Y además los niños, 
importantes ante un cambio como estos, no 
tienen colegio el martes por la mañana.

Todas estas circunstancias, pero sobre cual-
quiera de ellas, el hacerse eco de las opiniones 
que están en la calle, en la fiesta en nuestro 
pueblo, llevan a la Unión de Festejos a plan-
tearse iniciar un proceso de estudio y dialo-
go para redistribuir la fiesta, siempre siendo 
respetuosos con nuestra sociedad la UNION 
DE FESTEJOS, sus socios, sus estatutos y su 
reglamento de régimen interno que debe 
marcar formas y plazos, y ante todo, contar 
con la opinión de comparsas y festeros que 
deberán guiar y decidir si al final es oportuno 
o no aprobar una propuesta como esta.

Por tanto, dejemos a un lado nuestras dis-
crepancias, avancemos en el dialogo, afron-
temos el futuro de la fiesta mas unidos que 
nunca y si decidiéramos seguir adelante en 
este proceso de cambio lo hagamos todos 
juntos. Retomemos el espíritu con el que a 
pesar de controversias, nuestra fiesta supo en 
el pasado decidir sobre su futuro. ■

FIRMAS colaboradoras

1.- Cambios en nuestra fiesta. 
Planteamiento general

José Andrés 
Verdú Navarro
Presidente de la 
Unión de Festejos 
San Bonifacio, Mártir
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Pero no conformes con lo que hemos ex-
puesto hasta este momento, es nuestro de-
seo profundizar más en todo este asunto. 
Preferimos no-dejar cogido con “alfileres” 
un tema tan llevado y traído. Existen cuestio-
nes que unen de forma categórica, la fiesta, 
de una parte, con los Moros viejos, y para 
ello, aportamos la siguiente información:

Fiestas de Soldadesca de Moros y Cris-
tianos del año 1822: como queda dicho an-
teriormente la Compañía se dividía en dos, 
tanto en Petrer, como en Alcoy, por lo que 
existían dos bandos: una de Moros, la otra 
de Cristianos. El Moro de Petrer vistió con el 
traje de Alcoy, puesto que el actual uniforme 
festero, o traje oficial, desde siempre y por 
los síntomas, es igual al de la Comparsa o 
filà Els Cordons, Cuarta de Lana, de Alcoy. 
El Cristiano en Petrer, intuimos como vistió 
en aquellos principios; su atuendo fue el de 
romano, tal como está representado en San 
Bonifacio. Era como entendían la fiesta en 
aquellos momentos nuestros antepasados y 
de esa forma se inició nuestra “reconquista” 
para la historia festera que conocemos. 

Año 1830: se tenía conocimiento de la 
existencia de la Comparsa de Romanos, se-
gún versión del tío Paco l´hereu. Su padre le 
decía: “ja feien Moros i Cristians”. (H.N.V. 
“60 años de historia local” Pág. 126) 

Año 1858: D. Juan Vila Blanco, fue cronis-
ta de Alicante, dejó escrito lo siguiente: “Pe-
trel tenía dispuestas dos comparsas una de 
Moros y otra de Romanos que harían salvas 
con arcabuces al pasar por su término el fe-
rrocarril en el que viajaba hacia Alicante la 
reina Isabel II”. Esta noticia nos proporciona 
una visión de que en Petrer se estaban rea-
lizando fiestas de Moros y Cristianos. Existe 
la creencia que la Comparsa de Vizcaínos se 
creó en el año 1845.

Años 1874-1876: se tiene constancia de las 
primeras actas de nuestras fiestas de Moros 
y Cristianos. La referencia documental habla 
de una Comparsa de Moros. En el bando 
Cristiano desfilaron: Vizcaínos, Garibaldinos 
y la Catalana. Ya no se habla de la Comparsa 
de Romanos desde ese momento.

Año 1879: según testimonios orales es sa-
bido que la Comparsa Tercio de Flandes se 
fundó este año. Las comparsas más antiguas 
en aquel momento eran la Comparsa de 
Moros y la de Vizcaínos.

Año 1887 y siguientes, se observa la pro-
liferación de los festejos y las autorizaciones 

municipales para la celebración de los mis-
mos. En todo momento estaba la presencia 
de la Comparsa de Moros. Dentro del bando 
Cristiano se iban incorporando nuevas com-
parsas y otras desaparecieron.

Año 1928: aparece por primera vez otra 
Comparsa de Moros: los Turcos, la cual, 
dejó de existir al año siguiente. El traje era 
similar al de los Moros, sólo les diferenciaba 
el bombacho que lo llevaban más corto, co-
gido a la altura de la rodilla y su caída hasta 
media pierna.

Año 1950: la fiesta y sus comparsas siguie-
ron su curso, hasta que en este año se fundó 
la Comparsa de Moros Nuevos (Marroquíes). 
Desde este preciso momento la única Com-
parsa de Moros que nos venía del año 1821-
22, se transformó por voluntad histórica y 
ciudadana en la Comparsa de Moros Viejos. 
Siendo este reconocimiento mantenido hasta 
nuestros días.

La investigación sobre la historiografía lo-
cal, en temas festeros, se encuentra en fase 
preliminar-avanzado; cada vez que estudia-
mos este asunto surgen nuevos indicios ra-
zonables para creer que vamos por el buen 
camino. Nos explicaremos: el documento 
de la Hermandad fue elaborado, aprobado 
y suscrito por todos los que integraban la 
cofradía a San Bonifacio, esto fue el 20 de 
mayo de 1821. Qué nos dice esa fecha, está 
claro que es posterior a la del 14 de mayo 
del mismo año. Pero dichas fechas nos están 
confirmadas algo importante, en Petrer, el 
día 14 de mayo de 1821 (pudieron-hicieron) 
fiesta de Moros y Cristianos nuestros antepa-
sados; debemos coincidir que se estaban rea-
lizando en honor a San Bonifacio, para llegar 
a las conclusiones posteriores de los acuerdos 
recogidos en el documento de la Herman-
dad. Primero probaron hacer fiesta (llevados 
por un modelo festivo); y los ensayos gus-
taron y terminaron dando carácter formal a 
lo que estaban realizando bajo la influencia 

de Alcoy. El año 1822, fueron fiestas de Mo-
ros y Cristianos en Petrer, con autorización y 
bando municipal que las anunciaba por pri-
mera vez, ajustándose a las normas estable-
cidas por la Hermandad. Nuestras fiestas no 
brotaron desde la casualidad, surgieron tras 
comprobar durante unos años antes que era 
necesaria su implantación.

Aspectos sociales y políticos de la época: 
en aquellos tiempos persistía la costumbre de 
simbolizar: “el Bando Moro, y en los carte-
les de la fiesta con una bandera verde con 
la media luna. (Década absolutista 1823-
1833)” (Vañó-52). Estos símbolos son los 
que ha ostentado, desde siempre, la Com-
parsa de Moros Viejos de Petrer. Aún más: el 
traje de moro de Alcoy de 1817, como ya he-
mos dicho, es idéntico al de los Moros Viejos 
de Petrer. Podemos contemplar desde este 
ejemplo la siembra de los gérmenes festeros 
de origen alcoyano.  Según el Padre Vañó, 
en su libro de Bocairente. Fiestas a San Blas 
Obispo y Mártir. Soldadesca. Moros y Cris-
tianos, (Pág. 52) lo expresa e identifica de la 
siguiente forma: “que el verde era, en políti-
ca, el preferido por la tendencia liberal”. Los 
liberales eran gentes acomodadas y entre los 
gremios se encontraban los agricultores. 

El informe del botánico Cabanilles de 1791, 
mencionó que en Bañeres se estaban hacien-
do fiestas de Moros y Cristianos. El traje de 
Bañeres es muy parecido al nuestro. Antes de 
1841 existe la opinión que los moros ya lu-
cían ese uniforme. Y recordar que Cabanilles 
informó de Petrer y no dejó constancia de 
esas fiestas, pero sí se le ocurrió destacar las 
diferencias de vecindad entre Elda y Petrer. 
Especialmente curioso ¿Verdad...? Bañeres 
pertenecía al obispado de Valencia.

En Bocairente, la Comparsa de Moros Vie-
jos que data de 1860, el uniforme moro ya 
no mantiene la misma uniformidad que Al-
coy y Petrer; existen leves cambios en la uni-
formidad, pero sigue destacándose el color 
verde, y el resto del atuendo con los mismos 
colores. Eran portadores del pico, o hacha y 
la pala, con barbas postizas muy pobladas a 
estilo y semejanza del cabo gastador.

Y concretamente en Biar (1808) el traje de 
1817 de moros de Alcoy, de la fila Els Cordons, 
también lo representaron, más adelante una 
Comparsa de moros de Biar. Esta es la siembra 
de una semilla que hemos hablado y que nos 
llegó a Petrer como en otros lugares. ■ 

Nota: sigue en el próximo número.

FIRMAS colaboradoras

Retazos históricos-conclusiones (II)

Juan Poveda 
López
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FIRMAS colaboradoras

Somos una chispa, sí una chispa que el 
viento arrastra hacia arbustos, de los cuales 
brotará una gran llama. Esa llama será la que 
nos de calor, la que nos de compañerismo…

(Editorial de Chispa, núm. 2. OJE de Petrer, 
octubre de 1970)

Fa 36 anys –només- uns xiquets quasi adoles-
cents van passar quinze dies al Poble Jove, allà 
a Caprala, enfront del naixement d’aigua. Allí 
van estar acampats divertint-se a més no po-
der amb poquetes coses, com es feia en aquells 
temps: dormint en velles tendes sobre màrfe-
gues de pallofa, menjant ranxo, escurant-se 
el coberts i plats d’alumini a l’abeurador, ban-
yant-se en la bassa de Burgos, fent excursions i 
fent… un muntó de coses més.

Després, eixos xiquets van tornar 
a Petrer i quasi totes les vesprades es 
trobaven en la OJE (Organización Ju-
venil Española), als baixos dels sindi-
cats de l’Esplanada, on és ara ACOTE 
i el bar de Felipe. Allí, en la OJE, juga-
ven al ping-pong, s’organitzaven en 
esquadres de “flechas” i “arqueros”, 
feien excursions muntanyeres i acam-
pades pels paratges del poble, practi-
caven esport, feien festivals i, un bon 
dia, es van decidir a contar tot això 
en un periòdic juvenil. Es juntaren, 
primer foren nou i després… arriba-
ren més. I així es tiraren quasi dos any 
“fent períodic”. Li posaren un nom, 
“Chispa”, i es dedicaren a escriure, 
contar, dibuixar i expressar tot el que 
bonament sabien, podien, imagina-
ven i… els deixaven.

Total que Chispa va reunir al seu vol-
tant una bona colla de xicots que ara, 
en els temps d’escalfament planetari 
que corren, van per la gloriosa cin-
quantena d’anys: uns pentinen canes i 
altres llustren calves, però són tots del 
Chispa de l’OJE de Petrer.

La cosa era ben simple: fer que vege-
ra la llum tots els mesos un periòdic fet 
amb el sistema de la multicòpia. Eren temps 
primitius, la sofisticadíssima fotocopiadora 
s’estava inventant, d’ordinador, ni parlar-ne, 
les linotípies eren les reines de la impressió i les 
multicopistes de tota mena -aliades a les mà-
quines d’escriure- servien per a que el poble 
gran i menut difonguera els seus escrits. I allí, 
en la OJE, estaven estos xiquets fent un pe-
riodiquet juvenil amb molta afició, certa traça 
i enormes dosis d’ingenuïtat.

Escrivien de tot: editorials, entrevistes, en-
questes, crítiques musicals, informació i notí-
cies, textos de d’opinió, biografies, cróniques 
festivoreligioses, acudits, passatemps, cartes, 
cróniques esportives… Els més habilidosos 

els il·lustraven.Uns altres ho picaven amb la 
mecanogràfica sobre un clitxé de cera que ve-
nia a ser com les planxes d’impressió. I així 
una volta acabats els déu o dotze clitxes, co-
mençava l’aventura de trobar una multicopis-
ta. No sé sap qui aconseguia un permís per a 
“tirar” el periòdic a la multicopista automàtica 
de la Cooperativa Agrícola. Allí tenies dos o 
tres plenant-se de tinta fins a les celles i rema-
tant la faena de fer un centenar de periòdics 

que després se repartien entre tots els mem-
bres de la OJE.

Aquells menuts periodistes s’ho feien en un 
lloc molt democràtic i tolerant que tot i dir-
se OJE i formar part de l’entrellat del “partido 
único” o “Movimiento” de la Dictadura era 
en realitat un espai de discussió, organitza-
ció i aprenentatges de totes eixes coses que 
no s’aprenien en cap lloc: ni a la família, ni a 
l’escola, ni a l’església. Es practiva una certa 
democràcia directa, que a voltes es confonia 
en anarquia –oh, la divina acràcia!- quan no 
en caos. Feien de tot, igual escoltaven Raimon 
que muntaven betlems nadalencs. Feien festi-
vals horteres i també recitals poètics de Bretch. 
Llegien Espriu i en els campaments, “por im-

perativo legal”, cantaven el “caralsol”. 
Participaven en piatosos “Via Crucis” i 
estudiaven Técnicas sexuales modernas. 
També llegien León Felipe i cantaven en 
les marxes muntanyeres “si madrugan 
los arqueros”. Aprenien i coneixien vi-
vencialment tot allò que el país oficial ni 
ensenyava ni permetia que existira.

Els del Chispa, i algunes desenes més 
de xicons de Petrer, participaren d’una 
escola d’hòmens irrepetible: l’OJE. 
Després uns es feren de dretes, altres 
d’esquerres, altres de centre, altres de 
res. Uns del Barça, altres del Madrid i 
potser algú del Celta de Vigo. Uns de 
Curro Romero, altres d’Ortega Cano i 
altres antitaurins. Uns d’ací, uns d’allà… 
Però sempre, sempre, dugueren la lli-
bertat al seu cap i l’amistat i la camara-
deria al seu cor.

No sé si la “chispa”, l’espurna, ha 
produït cap flama, però sí sé que es va 
instal·lar en el cor i el record de molta 
d’aquella genteta que al mateix temps 
que experimentava els canvis en el seu 
cos de púbers també ho feien al seu ca-
bet: fent-se hòmens sense adonar-se’n, 
hòmens que pocs any després apren-
drien a viure en llibertat, de veritat.

 Ja ho he dit, són cinquantons i es diuen, 
això no ho he dit encara: Dele, Tarzán, Pedri, 
Waldo, Juan, Tadeo, Anto, Pepe, Rafa, César, 
Juanjo, Conrado, Maldo, León, Mariano, No-
vato, altres que em deixe per falta de docu-
mentació i memòria, i qui té l’atreviment de 
firmar este paperet entre nostàlgic, sentimen-
tal i històric. Històric, sí, de la microhistòria del 
pobles, eixa que quasi mai no s’escriu. Jo he 
tingut la gosadia de fer-ho. ■

Vicent
Brotons Rico
Universitat
d'Alacant

Chispa, el periòdic
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DESDE LA CALLE

Ha transcurrido ya un año de la puesta 
en marcha del nuevo servicio de recogida 
de basura, y aún resuenan en los oídos de 
los ciudadanos las explicaciones que en 
su día nos diera el equipo de gobierno, 
justifi cando el elevado coste de la doble 
tasa de basura que teníamos que pagar 
los ciudadanos, entre otras cosas en el 
transporte de la misma a Villena y su pos-
terior tratamiento en la planta de residuos 
que allí se ha instalado. Pues bien hasta 
la fecha la basura sigue quedándose en 
Petrer y enterrándose en el mismo lugar 
de siempre.

Hemos pagado por un servicio que la 
empresa no ha realizado, y pregunto yo 
¿no deberían devolvernos la parte propor-
cional del dinero por los servicios no reali-
zados?, en Elda lo han hecho, por lo tanto 
yo creo que sí, que deberían devolverlo, 
pues de lo contrario nos han mentido y 
nos han estafado. 

Ahora estamos tranquilos pero cuando 
venga otra vez el recibo de la doble tasa 
de basura, volverán las lamentaciones, la 
disconformidad y el enfado. Cuando hablo 
de doble tasa de basura, me refi ero a que 
pagamos dos veces, como me imagino 
que saben todos los vecinos, y sino vean 
la trascripción literal del acta del pleno 
municipal de fecha 24-10-1991, donde se 
aprobó la inclusión del recibo de basura en 
el recibo del IBI.

DEROGACIÓN DE LA ORDENANZA FISCAL REGU-
LADORA DE LA TASA POR RECOGIDA DE BASURA

Por la Secretario General de la Corpo-
ración de orden de la Presidencia se da 
cuenta de la Memoria de la Alcaldía en la 
que se expresa que se trata de proceder a 
la derogación de la ordenanza fi scal regu-
ladora de la “tasa por recogida de basu-
ras” en base a la propuesta de cambio en 
el sistema tributario con el fi n de INCLUIR 

el rendimiento de esta tasa en el IMPUES-
TO DE BIENES INMUEBLES (IBI).

Al no producirse debate en este punto 
del orden del día el Sr. Alcalde lo some-
te a votación, se abstienen el concejal del 
grupo político U.S.P., votan en contra el 
concejal del C.D.S. y los cuatro conceja-
les del PP, y votan a favor de la inclusión 
en el recibo del IBI los catorce concejales 
restantes pertenecientes a los grupos E.U. 
(Izquierda Unida) y PSOE…. más adelante, 
y en otro punto del orden del día, interviene el 
portavoz del PSOE para aclarar lo expuesto ante-
riormente diciendo que… 

…la modifi cación de este impuesto 
(IBI)… permite absorber la tasa de recogida 
de la basura, que se acaba de derogar.

Como pueden ver, cuando digo que la 
tasa de basura la pagamos dos veces, no 
me lo invento, está documentado y por lo 
tanto digo la verdad. En términos futbolís-
ticos, podemos decir que este equipo de 
gobierno nos ha metido un gol a los ciuda-
danos, un gol por toda la escuadra, en cla-
ro fuera de juego y con la mano. Como ve 
usted señor lector, un gol con TRAMPA. ■

J. Antonio Vidal

Sugerencias

“Sinvergüenzas”, titula el panfl eto anóni-
mo que como carta de presentación vio la 
luz casi al mismo tiempo que Pilar Brotons 
se presentaba como fl amante candidata so-
cialista con su lista. “Ya no me fío nada de 
ella (Pilar Brotons), pues estamos viendo que 
les hace el trabajo sucio a los constructores 
de su partido y de los del PP”. Bueno, no se 
puede decir que es la mejor manera de venir 
al mundo del lideraje político. A Doña Pilar la 
asocian con los intereses de los constructores 
y la hacen cómplice de su enemigo político 
foribundo, Pascual Díaz porque, según el 
panfl etario, “él y los suyos no se han opuesto 
como toca a este plan arrasador”.

De este inconsistente, poco razonado y ca-
breado panfl etillo sólo se puede deducir que 
hay descontento con los dos grandes partidos 
nacionales en algún sector del pueblo y que 
de ese descontento se sale de “rositas” inex-
plicablemente el actual alcalde, Don José An-
tonio. El hombre llegó con gracia a la política 
municipal y ya puede hacer lo que sea que 
lo malo se lo cargan a los otros y lo bueno 
a él. Si esa manera de ver la política local se 
generaliza en el pueblo, volveremos a tener 
de alcalde a Hidalgo. A lo mejor solo es cosa 

del autor del “Sinvergüenzas” y el Señor de 
Izquierda Unida está más tocado de lo que 
parece.

He leído la entrevista de la Sra. Brotons (la 
del “trabajo sucio a los constructores”, según 
el panfl eto) aparecida en El Carrer núm 669. 
De ella sólo se puede decir que, a parte del 
bla, bla, bla sentimental y todo eso, en políti-
ca no está por dinero “como otros afi rman” 
(¿qué otros? ¿Alguien en este pueblo puede 
decir que la Sra. Brotons, con la gran cualifi -
cación profesional que tiene, está en esto de 
la política por un puñado de euros? Vamos, 
hombre). cualquiera diría que en llegar a la 
ansiada Alcaldía renunciará al salario para 
hacer obras de caridad. Dice tener grandes 
expectativas, obtener un voto más que Hi-
dalgo para que éste y los suyos tengan a bien 
darle la Alcaldía, o no. En cualquier caso, con 
el permiso de Pascual Díaz, que perfectamen-
te se puede quedar a uno o dos votos de la 
mayoría absoluta. Esta especulación me hace 
pensar en un resultado extraordinario: 10 PP 
(a 2 votos del 11 que arrebataría al PSOE), 6 
PSOE i 5 IU (a un 1 voto del 6 que arrebataría 
también al PSOE). Después del 7/7/7 del 99 
aquí, en Petrer, todo es posible.

El PRI del centro-ensanche, ése que pro-
voca los panfl etitos de “Sinvergüenzas”, lo 
quiere Pilar Brotons, según dice, “para pa-
sear por el boulevard, pasear con mi familia, 
sentarme a tomar un café…” El paseo de la 
Sra. Brotons va a costarle un ojo de la cara y 
muchos disgustos a algunas familias del pue-
blo. Todo sea por esa imagen plácida: la Sra. 
Alcaldesa y los suyos en el boulevard, ¡qué 
bonito!

¿Y de la basura, qué dice? Que de bajar, 
nada, aunque lo diga su rival el Sr. Díaz. De 
hecho Pilar Brotons afi rma que la basura es 
tan cara por culpa del PP de Don Pascual y su 
manía de trasladar a Villena lo que se recoge. 
En esto de la política, como es sabido, la cul-
pa siempre la tienen los otros.

Eso sí, Pilar Brotons, que no tiene ni tendrá 
una sola competencia en temas de Guardia 
Civil y Policía Nacional, se pone la medallita 
de los 98 agentes que hay en Elda y Petrer 
desde que llegaron los suyos. En cambio, que 
casualidad, de las defi ciencias de la Policía 
Municipal, que son muchas, no dice ni pío. 
¡Esta política se las sabe todas! Vótenla, vó-
tenla. Hará bueno al Sr. Hidalgo.

Rincón

"SINVERGÜENZAS" Y PILAR BROTONS

La tasa de basura, 
un gol con trampa
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Sugerencias

Este año se presenta movidito. Tenemos 
elecciones municipales que seguramente nos 
despejarán muchas incógnitas. ¿Socialistas, 
Izquierda Unida o quizás el PP, quiere llevarse 
el gato al agua? Todos andan ofreciendo me-
joras, unos se deciden por darle a este Petrer 
una remodelación, que de poderse llevar a 
cabo, le daría mucha vida a la zona centro que 
envejece a pasos agigantados. Otros, piensan 
y aplican la célebre frase “que me quede com 
estic”, pero esto último, creo, que no es una 
buen solución. La población se está despla-
zando hacia la zona sur, un desplazamiento 
hacia la localidad vecina que está favorecien-
do el comercio de dicha población. En la zona 
centro o casco viejo solamente están que-
dando personas mayores, escasos comercios, 
ningún atractivo y con la única presencia de 
los coches que en demasiadas ocasiones no 
respetan los pasos de peatones. Se necesita 
una nueva señalización en una zona en donde 
solamente tienen vida las sucursales bancarias 
que proliferan como setas, son de generación 
espontánea y eso que los que quedamos aquí 
los visitamos muy poco, solamente los fi nes 
de cada mes. ¿Por qué los nuevos gobernan-
tes no nos ofrecen en general una pensión 
más digna y evitar la dependencia? No quiero 
que se me vaya la olla y propongo soluciones 

que no van a poder conseguir. Por lo tanto, 
apoyemos el proyecto de remodelación, aun-
que estoy segura que por la avanzada edad 
de los que aquí habitamos no vamos a tener la 
suerte de verlo convertido en boulevard, con 
muchos comercios, gente joven, cafeterías, 
etc ¡Qué lástima haber nacido tan pronto!  

Creo que debemos dar un voto de con-
fi anza a las personas que una vez pensaron 
que este pueblo (parte norte) necesitaba un 
cambio radical que se conseguirá pese a la 
oposición de algunas personas, que no cen-
suro, cada uno es muy libre de pensar lo que 
quiera, pero lo que está muy claro es que a 
esta zona de Petrer hay que darle Vida, con 
mayúscula. Y no nos olvidemos de la calle Luis 
Chorro, que está de juzgado de guardia, y 
nos ofrece un aspecto deplorable con paredes 
que amenazan derrumbarse y roedores que 
campan a sus anchas. Los he visto corretear 
debajo de los coches. Con un poco de suer-
te puede que este arreglo todavía podamos 
verlo los habitantes de esta parte del pueblo. 
¡Políticos tened en cuenta muchas cosas que 
nuestro pueblo os pide! Pero no prometáis lo 
que más tarde no podáis hacer. Es preferible 
poquito y bueno que muchas promesas que 
luego quedan en agua de borrajas. El pueblo 
confía en vosotros, no nos defraudéis.   

Y ahora vamos a preparar una riquísima 
sopa, ya sabéis que está a punto de comenzar 
la Cuaresma y el fogón se adhiere a aquellas 
personas que siguen la tradición y todavía res-
petan aquellas normas. ■

El Fogón
2007

Ingredientes: 2 docenas y media 
de buenas almejas. 4 huevos. 1 reba-
nada de pan. 1 pimiento rojo asado. 2 
ajos. Media cebolla. 1 tomate maduro. 
Pimienta. Azafrán. Perejil. Sal. Pan cor-
tado fi namente. Aceite de oliva.

Preparación: Se fríen en aceite los 
ajos, la cebolla y el tomate. Apartamos 
este sofrito y en el mismo aceite freí-
mos las rebanadas de pan. Machaca-
mos en un mortero el refrito y el pan 
y le añadimos el perejil y el azafrán. En 
una cazuela con agua ponemos a hervir 
las almejas, previamente bien lavadas, 
hasta que abran. Asamos el pimiento en 
el horno. Añadimos el agua de hervir las 
almejas en el mortero donde tenemos 
la fritada de la cebolla, el pan, los ajos 
y el tomate. Colocamos el caldo en un 
recipiente (podemos añadir agua si lo 
necesita) dejamos que hierva e incorpo-
ramos las almejas y el pimiento asado 
cortado a trocitos. Escalfamos los hue-
vos, añadimos el pan y servimos la sopa 
muy caliente.Hasta pronto

Un abrazo.
Eufemia Payá

SOPA DE ALMEJAS CON 
PIMIENTOS

Estimado/a Rincón/a: 
Me he alegrado mucho leer el artículo de 

opinión del pasado mes de febrero, porque 
demuestras que has sabido escucharme muy 
bien, cuando haces una relación tan detallada 
de todo lo que desde el Partido Popular de Pe-
trer hemos ido señalando como necesidades, 
y que sin duda cuando estemos gobernando, 
si así lo deciden los ciudadanos, demostrare-
mos que somos capaces de solucionar.

Pero decir que no me comprometo en cosas 
concretas, precisamente tú que te escondes 
detrás de un anónimo, me asombra todo más, 
porque si de algo puedo vanagloriarme en 
mi paso por la actividad política es de haber 
dado siempre la cara y llamar a las cosas por 
su nombre.

Respecto a las preguntas que formulas re-
lativas a los retos que Petrer tiene planteados 
te diré que la respuesta está en nuestro Pro-
grama Electoral que presentaremos próxima-
mente y que, si fueras tan amable de darme tu 

nombre y dirección, gustosamente te remitiría 
para que lo estudies y si, como espero y deseo, 
se da el caso de que gobernemos, me exijas su 
cumplimiento. Como imagino que seguirás en 
tu escondite, me limitaré a remitir un ejemplar 
a la directora del medio en que escribes para 
que tenga la amabilidad de hacértelo llegar a 
tu “rincón/a”.

De dicho programa te anticipo dos cuestio-
nes sobre las que inicias tu interrogatorio, la 
primera es relativa a la tasa de basura, y aquí 
mi compromiso es el de reducirla en un porcen-
taje signifi cativo, y por otro lado, lo que es tan 
o más importante, me comprometo a exigir a la 
empresa que cumpla con todas las obligaciones 
y los compromisos que adquirió en la adjudica-
ción y que vienen refl ejados en el contrato.

La otra cuestión sobre la que te quiero an-
ticipar algo es la del Plan de Reforma Interior, 
y aquí te quiero aclarar que nosotros no es-
tamos contra el desarrollo y repoblación del 
centro, sino que queremos que se realice de 

la mejor forma para todo Petrer y sobre todo 
para los propietarios afectados. Para ello el PRI 
debe seguir adelante con algunas modifi cacio-
nes, pero las unidades de ejecución de LUVI y 
La Noguera deben esperar, a que acordemos 
con los vecinos las posibles alternativas.

No puedo dejar de agradecerte que limites 
las alternativas reales de gobierno a dos, la de 
IU y la del Partido Popular, pero sinceramente 
creo que tal desprecio al PSOE huele a des-
pecho, claro que todo son suposiciones, ya 
que como escondes tu identidad quedamos 
ignorantes de las verdaderas motivaciones de 
tus opiniones. 

Tu anonimato, resta valor a tus opiniones 
pues impide saber al lector si tus argumentos 
nacen de la enemistad o la amistad personal, 
del resentimiento, de la militancia en algún 
partido, de la consanguinidad con alguien, del 
despecho o de la mera ignorancia.

Como me deseas salud política, correspon-
do y te deseo valor, valor personal para que 
des la cara en el futuro, y tus lectores puedan 
valorar tus escritos en su justa medida. ■

Pascual Díaz Amat
Presidente del Partido Popular de Petrer

A un/a Rincón o 
"Rincona" escondido/a
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Sanidad, en un comunicado de prensa dirigido a toda la 
ciudadanía, ha advertido del peligro de indigestión que 
pueden padecer un número importante de vecinos. Ante 

el inminente atiborramiento producido por los Presupuestos Par-
ticipativos aconseja que al menor síntoma se acuda a los médicos 
de cabecera. Previniendo el empacho los farmacéuticos de la po-
blación han lanzado una oferta especial de bicarbonato y sal de 
fruta. Hasta la aprobación de los dichosos presupuestos ambos 
productos tendrán el 30 % de descuento.

Siguiendo los pasos de la candidata socialista, Pilar Brotons, que ha 
apostado por una imagen mucho más juvenil y desenfadada, más pro-
pia del anuncio de un perfume que de un partido político, tanto Pas-

cual Díaz, alcaldable por el PP, como José Antonio Hidalgo, que quiere batir 
records en la poltrona, han decidido seguir su ejemplo. Pascual Díaz basará 

su cartelería en una foto de la mili mientras que José Antonio Hidalgo quiere 
ir más lejos y utilizará una de la primera comunión. Los expertos de ambas 
formaciones políticas desaconsejaron que ambos candidatos rescataran las 
fotos de sus respectivos bautizos para ilustrar la imagen de los próximos 
comicios electorales.

Pascual hará campaña con una foto de la mili 
e Hidalgo con una de Primera Comunión

SANIDAD ALERTA DE UN MASIVO 
EMPACHO DE PRESUPUESTOS 

PARTICIPATIVOS

En declaraciones a los medios de comunicación locales, el actual al-
calde (el que se tenía que presentar como máximo a dos legislatu-
ras y ya va por la cuarta) ha manifestado con rotundidad que tiene 

como objetivo prioritario eliminar la lacra de los intermediarios. En ese 
sentido pedirá al electorado del Partido Socialista que se ahorren el trá-
mite de votar a los suyos y que le voten a él directamente. El cabeza de 
lista por Izquierda Unida ha argumentado que el resultado fi nal va a ser 
el mismo, tal y como ha ocurrido en las dos últimas legislaturas. 

HIDALGO PIDE A LOS SOCIALISTAS 
QUE LE VOTEN A ÉL DIRECTAMENTE 
PARA EVITAR INTERMEDIARIOS

¡MEJORA TU IMAGEN¡
CURSO INTENSIVO DE PHOTOSHOP 

Sencillo, al alcance de todos

Precios especiales para 
políticos y allegados

Si no consigue la imagen deseada…
no le devolveremos el dinero
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